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espués de un trabajo de 
más de tres años de 
construcción y 

reajustes para responder 
acertadamente a las 
necesidades del contexto, la 
Universidad de La Guajira 
sustentó ante el Ministerio de 
Educación Nacional las 
condiciones de calidad del 
programa de Enfermería, lo que 
representa un avance 
significativo en la solicitud del 
registro calificado para la oferta 
del pregrado.

Esta primera visita de 
verificación se desarrolló 
durante dos días de manera 
virtual y estuvo presidida por la 
par académica Mónica María 
Cortés Gallego, doctora en 
Ciencias de la Enfermería de la 
Universidad Jaume I de 
España, experta en cuidados 
críticos y máster en asistencia e 
investigación Sanitaria de la 
Universidad de la Coruña. 

Sobre el particular, el rector de 
la Alma Mater, Carlos Arturo 
Robles Julio manifestó que la 
situación de salud del país es la 
mayor justificación para la 
constitución de este programa, 
que busca responder a las 
necesidades de promoción y 
sostenimiento de la salud de 
todos los grupos poblacionales 
del territorio. 

“Con diferentes estudios 
logramos evidenciar que existe 
una clara insuficiencia en el 
personal que accede a las 
comunidades desde lo 
asistencial y la falta de 
fortalecimiento en las 
competencias formativas para 
el entendimiento y apropiación 
de los factores culturales a 
través de la disciplina. 
Justamente a estas necesidades 
les estaríamos dando 
respuestas con el pregrado de 
Enfermería propuesto por la 
institución”, concretó el 
funcionario. 

Entretanto, la directora del 
programa Mariluz Uribe 
Orrego socializó ante la 

evaluadora externa siete de las 
nueve condiciones de calidad 
verificadas, entre las que se 
encuentran los aspectos 
curriculares; la organización de 
las actividades académicas y 
proceso formativo;  
investigación, innovación y 
creación artística, así como la 
relación con el sector externo y la 
selección del cuerpo docente para 
la carrera, donde enfatizó que 
esta sería la primera de la 
Facultad de Ciencias de la Salud 
de Uniguajira y que su oferta se 
contempla en la modalidad 
presencial para la sede de 
Riohacha. 

Asimismo explicó que el plan de 
estudios incluye cinco campos 
formativos, uno de ellos de 
carácter flexible enfocado al 
aprendizaje de segundas lenguas 
como wayuunaiki e inglés, 
teniendo en cuenta la intención 
primaria de asistir a 

D

comunidades a nivel 
departamental, nacional e 
internacional.

“Hemos ido generando 
antecedentes académicos y 
científicos mediante el grupo de  
investigación Gestión y 

Prosperidad Social en Salud y la 
ejecución de proyectos de 
cooperación interinstitucional 
sobre morbimortalidad  
materno-perinatal con enfoque 
intercultural y ahora nos 
proyectamos el desarrollo de 
actividades conjuntas con los 

programas Trabajo Social y 
Psicología para impulsar la 
prevención y mitigación de 
problemas de salud pública como 
el consumo de sustancias 
psicoactivas”, agregó.
 
Conviene mencionar que en el 
marco de la jornada se realizaron 
varios encuentros con directivos y 
un recorrido virtual en el que se 
expusieron los espacios y 
herramientas con las que 
actualmente la institución como 
soporte para la apertura del 
programa.

En este aspecto, el director de la 
Oficina de Aseguramiento de la 
Calidad de la Universidad de La 
Guajira, Dair Redondo 
Granadillo precisó que aunque la 
visita es solo un avance en la 
solicitud del registro calificado, 
constituye uno de los pasos más 
importantes para alcanzar este 
propósito institucional.

Rector de Uniguajira durante la visita de pares académicos
para el programa de Enfermería. 

Programa de Enfermería de 
Uniguajira avanza en la solicitud de 

su registro calificado
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Presentación de los resultados del proyecto de 
investigación SIN Hambre
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'Ganaderos no somos
paramilitares': Hernán

Araujo, representante del
Fondo Ganadero del Cesar

Gobierno de Mohamad
Dasuki, fortalece

infraestructura educativa, con 
apoyo de la Fundación Qatar y 

Pies Descalzos

Con innovadoras estructuras 
para el manejo de agua,

Cerrejón mejora el proceso de 
rehabilitación de tierras

Mujer wiwa es asesinada 
cuando salía a llevar sus hijos 
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al nuevo secretario de 
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Corpoguajira y pueblos 
indígenas acuerdan
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Nevada
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genoma humano
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espués de un trabajo de 
más de tres años de 
construcción y 

reajustes para responder 
acertadamente a las 
necesidades del contexto, la 
Universidad de La Guajira 
sustentó ante el Ministerio de 
Educación Nacional las 
condiciones de calidad del 
programa de Enfermería, lo que 
representa un avance 
significativo en la solicitud del 
registro calificado para la oferta 
del pregrado.

Esta primera visita de 
verificación se desarrolló 
durante dos días de manera 
virtual y estuvo presidida por la 
par académica Mónica María 
Cortés Gallego, doctora en 
Ciencias de la Enfermería de la 
Universidad Jaume I de 
España, experta en cuidados 
críticos y máster en asistencia e 
investigación Sanitaria de la 
Universidad de la Coruña. 

Sobre el particular, el rector de 
la Alma Mater, Carlos Arturo 
Robles Julio manifestó que la 
situación de salud del país es la 
mayor justificación para la 
constitución de este programa, 
que busca responder a las 
necesidades de promoción y 
sostenimiento de la salud de 
todos los grupos poblacionales 
del territorio. 

“Con diferentes estudios 
logramos evidenciar que existe 
una clara insuficiencia en el 
personal que accede a las 
comunidades desde lo 
asistencial y la falta de 
fortalecimiento en las 
competencias formativas para 
el entendimiento y apropiación 
de los factores culturales a 
través de la disciplina. 
Justamente a estas necesidades 
les estaríamos dando 
respuestas con el pregrado de 
Enfermería propuesto por la 
institución”, concretó el 
funcionario. 

Entretanto, la directora del 
programa Mariluz Uribe 
Orrego socializó ante la 

evaluadora externa siete de las 
nueve condiciones de calidad 
verificadas, entre las que se 
encuentran los aspectos 
curriculares; la organización de 
las actividades académicas y 
proceso formativo;  
investigación, innovación y 
creación artística, así como la 
relación con el sector externo y la 
selección del cuerpo docente para 
la carrera, donde enfatizó que 
esta sería la primera de la 
Facultad de Ciencias de la Salud 
de Uniguajira y que su oferta se 
contempla en la modalidad 
presencial para la sede de 
Riohacha. 

Asimismo explicó que el plan de 
estudios incluye cinco campos 
formativos, uno de ellos de 
carácter flexible enfocado al 
aprendizaje de segundas lenguas 
como wayuunaiki e inglés, 
teniendo en cuenta la intención 
primaria de asistir a 

D

comunidades a nivel 
departamental, nacional e 
internacional.

“Hemos ido generando 
antecedentes académicos y 
científicos mediante el grupo de  
investigación Gestión y 

Prosperidad Social en Salud y la 
ejecución de proyectos de 
cooperación interinstitucional 
sobre morbimortalidad  
materno-perinatal con enfoque 
intercultural y ahora nos 
proyectamos el desarrollo de 
actividades conjuntas con los 

programas Trabajo Social y 
Psicología para impulsar la 
prevención y mitigación de 
problemas de salud pública como 
el consumo de sustancias 
psicoactivas”, agregó.
 
Conviene mencionar que en el 
marco de la jornada se realizaron 
varios encuentros con directivos y 
un recorrido virtual en el que se 
expusieron los espacios y 
herramientas con las que 
actualmente la institución como 
soporte para la apertura del 
programa.

En este aspecto, el director de la 
Oficina de Aseguramiento de la 
Calidad de la Universidad de La 
Guajira, Dair Redondo 
Granadillo precisó que aunque la 
visita es solo un avance en la 
solicitud del registro calificado, 
constituye uno de los pasos más 
importantes para alcanzar este 
propósito institucional.

Rector de Uniguajira durante la visita de pares académicos
para el programa de Enfermería. 

Programa de Enfermería de 
Uniguajira avanza en la solicitud de 

su registro calificado

Socialización:
Determinantes de las crisis alimentaria
y desnutrición en el pueblo wayuu
Presentación de los resultados del proyecto de 
investigación SIN Hambre

16 de junio de 2022
9:00 a.m. a 12:00 m.
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Corpoguajira y el Consejo 
Territorial de Cabildos -CTCde 
la Sierra Nevada, desarrollaron 
un importante espacio de diálo-
go de entendimiento, en el que 
participaron los gobernadores 
de los cuatro pueblos indígenas 
de la sierra nevada.

Durante el evento, realizado 
en Dibulla, se acordaron los de-
talles para la puesta en marcha 
de los procesos consultivos con 
las comunidades, en el marco 
de diferentes proyectos que ha 
ejecutado la autoridad ambien-
tal para la conservación de la 
biodiversidad de esta zona.

Adicionalmente, se estruc-
turó la conformación de la mesa 
de coordinación interinstitu-
cional para tener un relaciona-
miento permanente que permi-
ta la construcción de acuerdos 
de articulación, orientados a la 
protección ambiental y al forta-
lecimiento de la gobernabilidad 
de los territorios ancestrales.

Samuel Lanao Robles, Di-
rector General de Corpoguajira, 

explicó que esta instancia fun-
cionará como un espacio para 
formular y orientar la implemen-
tación de las políticas e iniciati-
vas territoriales, ambientales y 
culturales, entre Corpoguajira 
y el CTC como autoridades pú-
blicas, en la sierra nevada de 
Santa Marta, en jurisdicción de 
la Corporación, “esto nos per-

mitirá avanzar en la puesta en 
marcha de procesos consulti-
vos con los pueblos indígenas 
en relación con la planes de 
ordenación y manejo de cuen-
cas hidrográficas, planes de or-
denamiento del recurso hídrico 
y el fortalecimiento de las áreas 
protegidas priorizadas por la 
entidad en este sector’.

El funcionario también pre-
cisó que se aplicarán estrate-
gias de conservación del territo-
rio ancestral de la línea negra, 
se gestionará un encuentro con 
las Corporaciones Autónomas 
Regional del Cesar y Magdale-
na, así como la formulación de 
proyectos para presentar ante 
el Sistema General de Rega-

lías, Fondo de Compensación 
Ambiental, organismos de coo-
peración internacional, entre 
otras instituciones.

Cabe destacar que la activi-
dad contó con la participación 
de los gobernadores de los 
pueblos Arhuaco, Kogui, Wiwa 
y Kankuamo y con funcionarios 
de Corpoguajira.

Este martes el municipio 
de Maicao, recibió la visita de 
representantes de la Funda-
ción cataríe Education Above 
All Child, quienes son los prin-
cipales donantes del programa 
Todos Al Cole, operado en el de-
partamento de La Guajira, por la 
Fundación Pies Descalzos.

El programa Todos al Cole, 
brinda atención complementa-
ria en diferentes áreas y entrega 
de elementos para garantizar la 
permanencia de los niños y ni-
ñas en el sistema escolar.

El secretario de Educación, 
con funciones de alcalde encar-
gado Elion Medina, acompañó 
la visita de la comisión, quienes 
llegaron al municipio para co-
nocer la institución educativa 
#1, dónde se realizará la cons-
trucción de cuatro aulas y una 

batería sanitaria, como apoyo 
al fortalecimiento de la infraes-
tructura educativa en el munici-
pio de Maicao.

El alcalde encargado, desta-
có una vez más, los resultados 
de este trabajo articulado con el 
sector privado y la cooperación 
internacional, lo cual ha sido 
una bandera del gobierno del 
alcalde Mohamad Dasuki.

La comisión Catarí, en com-
pañía de las directivas de la 
Fundación Pies Descalzos y el 
alcalde encargado Elion Medi-
na, recorrieron el asentamiento 
de “ la pista”, conociendo las 
condiciones en que viven más 
de 1200 familias de migrantes 
venezolanos y gran parte de los 
niños que se benefician del pro-
grama que se ejecuta con los 
recursos que aportan.

Por medio de la mesa de coordinación interinstitucional se tendrá un relacionamiento permanente, para la 
protección ambiental y el fortalecimiento de la gobernabilidad de los territorios ancestrales.

Corpoguajira y pueblos indígenas acuerdan
acciones para fortalecer trabajos de conservación 
ambiental en la Sierra Nevada

Gobierno de Mohamad Dasuki, fortalece
infraestructura educativa, con apoyo de la Fundación 
Qatar y Pies Descalzos

Durante el evento, se acordaron los detalles para la puesta en marcha de los procesos consultivos con las comunidades,
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Renunció Ramón Aguilar a 
su cargo como tesorero de 
Corpoguajira

Mañana jueves 16 de junio 
la Corporación Carnaval de 
Ríohacha, Corcari,
realizará el acto de
premiación relacionado con 
el Reinado Popular de 2022

Por estar comprometido 
ante una situación de orden 
eminentemente judicial y 
por ende se encuentra pri-
vado de la libertad por or-
den de un juez de la Repú-
blica.
Ante este hecho  inesperado 
es factible que sea nombra-
do como tesorero encargado 
el funcionario de carrera 
administrativa, Jorge Pérez 
Suárez, mientras el director 
de Corpoguajira, Samuel 
Lanao Robles,  nombra a 
un tesorero o tesorera en 
propiedad en reemplazo de 
Ramón Aguilar.
¡Habrá que esperar!

A través de un acto ad-
ministrativo y en uso 
de sus facultades 
legales como burgo-
maestre de los Alba-

neses, el Alcalde Nestor Sáe-

nz González, posesionó como 
nuevo Secretario de Desarrollo 
Social y Económico, al joven In-
geniero Ambiental de la Univer-
sidad de La Guajira, Daniel Es-
teban Rondón Montes, también 

Especialista en Derecho del Me-
dio Ambiente de la Universidad 
Jorge Tadeo Lozano, con más de 
cinco años de experiencia en di-
ferentes áreas laborales.

Daniel es hijo del ya falleci-
do líder comunal German Este-
ban Rondón, un legado que hoy 
inspira y motiva al nuevo secre-
tario a continuar ejerciendo un 
liderazgo social que apunte al 
bienestar, progreso y desarrollo 

social de este municipio.
De este modo, la Adminis-

tración Municipal de Albania, La 
Guajira continúa abriéndole las 
puertas a la juventud, proyec-
tándolos hacia la excelencia y 
las oportunidades, entendiendo 
que los jóvenes también mere-
cen ser parte fundamental del 
desarrollo del municipio.

Alcalde de Albania posesionó al nuevo 
secretario de Desarrollo Social y 
Económico

¿Quién administraria el 
estadio Federico Serrano 
Soto?

Daniel Esteban Rondon Montes es un joven e Ingeniero Ambiental egresado de la Universidad de La Guajira 
el cuál se posesionó como nuevo secretario de Desarrollo Social y Económico.

Interrogante válido y desde el 
mismo momento en que el go-
bierno distrital anuncia su rea-
pertura para el próximo viernes 
después de haber sido sometido 
a una remodelación con recursos 
del Gobierno Nacional.
Los escenarios deportivos en Co-
lombia están en manos de los al-
caldes por ley 181 de 1995, pero 
en el Distrito de Riohacha nadie 
cuida los escenarios deportivos.
¿Será qué ahora sí el estadio Fe-
derico Serrano Soto lo cuidaría 
en su mantenimiento el gobierno 
distrital? 
¿O lo entregaría a cualquier en-
tidad en comodato para su de-
bida administración y un man-
tenimiento que sea prenda de 
garantías no solamente para 
cuidar el escenario, sino también 
para la práctica de los diferentes 
deportes que allí se practicarán 
como el Fútbol el Rugby y el At-
letismo?
¡Habrá que esperar!

El lugar será en la sede de Walu-
mashaaa de la carrera 21 con 
calle 12 "B", barrio José Antonio 
Galán.
La importante premiación la en-
cabeza la Reina Popular del Car-
naval de Ríohacha, 2022, Elen 
Adriana Alguero Añez.
Luego la Virreina Darling Saide-
th Rentería Hurtado.
Y la programación se completa 
con la premiación a las candida-
tas que representaron a diferen-
tes barrios populares del Distrito 
de Riohacha.
Entre ellos: Buenos Aires, Cami-
lo Torres, Siete de Agosto, Entre-
rrios Ranchería, y Camilo Torres.
La presidenta de la Corporación 
Carnaval de Ríohacha, Corcari, 
es la Psicóloga Social, Mercedes 
Quintero de Maya.
¡Y no me digas más!

http://www.instagram.com/guajiranews
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EL CONGRESITO

Con una historia de 66 años y 
por primera vez, el estadio de 
Fútbol de Ríohacha, estrenará 
una gramilla sintética

El Instituto de Transportes y 
Tránsito del Distrito de
Riohacha, Instramd, está 
celebrando sus 20 años de 
historia

La campaña presidencial de 
Rodolfo Hernández Suárez, en 
el Distrito de Riohacha,
realizará mañana jueves una 
gran caravana automovilística

En el conversatorio 'La 
Verdad para un Futuro 
Posible' que se realizó 
en el hotel Sicarare, de 
Valledupar, organizado 

por la Comisión de la Verdad, 
el ganadero Hernán Araujo, di-
rectivo del Fondo Ganadero del 
Cesar, dijo que los ganaderos no 
son paramilitares, ni evasores 
de impuestos ni maltratadores 
de sus trabajadores.

Sostuvo que el gremio es es-
tigmatizado, pero advirtió que el 
sector tiene una realidad dife-
rente, que su actividad es com-
pleja y que el gremio afrontó el 
flagelo de la guerra en la que 
fueron víctimas de secuestros y 
extorsiones por grupos guerrille-
ros.

Dijo que fue el anuncio del 
hallazgo de grandes minas de 
carbón en La Guajira y el Cesar 
lo que aumentó la aparición de 
organizaciones guerrilleras en 
esta región del Caribe, que -de 
acuerdo a su intervención en el 
conversatorio- vieron en los ga-
naderos su fuente de financia-
ción. 

Manifestó que tiene la espe-
ranza de que el Informe Final de 
la Comisión de la Verdad, que 
será entregado el 28 de junio,  
le revele al país la verdad de lo 
acontecido en el Cesar y esto 
contribuya a corregir la imagen 
de los ganaderos que, aseguró, 
es "distorsionada desde Bogo-
tá".

Al conversatorio asisten más 
de 120 líderes y lideresas socia-
les, ganaderos, representantes 
de etnias indígenas, de las Fuer-
zas Militares, jóvenes e integran-

tes del Sistema Integral de Paz, 
JEP y Unidad de Búsqueda.

La Comisión de la Verdad 
realiza una gira por el Caribe 
para afianzar, difundir y aumen-
tar la compresión sobre lo que 
será y contendrá el Informe Fi-
nal, tras casi cuatro años de 
investigación, contrastación de 
testimonios y escucha plural. El 
Informe entregará a la sociedad 
recomendaciones para allanar 
el camino a la paz. La gira inició 
en Riohacha, La Guajira, el lunes 
y sigue en Valledupar, Montería, 

Córdoba; poblaciones de Bolívar 
y Sucre.

En el conversatorio de Valle-
dupar intervino también Mara 
Nieto, lideresa del Cesar, víctima 
del conflicto y perteneciente a la 
Fundación Amor. 

La lideresas dijo que una 
vez se conozca el Informe Final 
lo tomará y llevará en su maleta  
para mostrarlo y sensibilizar a la 
gente y decirle  que  nunca más 
se vuelva a repetir el horror ocu-

rrido durante más de 50 años de 
guerra.

El líder juvenil,  Obeth David 
Aguirre, hijo de un excombatien-
te de las Farc, quien preside una 
organización juvenil en Manau-
re, César, dijo que existe el com-
promiso por la paz y que tiene su 
esperanza en que el Informe Fi-
nal contribuya a la convivencia. 
"Llevaremos el legado del la Co-
misión a todos los rincones del 
Departamento", dijo.

El conversatorio 'La Verdad para un Futuro Posible' que se realizó en el hotel Sicarare, de Valledupar.

Que de manera acertada fue colo-
cada por el Ministerio del Deporte 
cuando hizo la transferencia de los 
recursos económicos al gobierno 
distrital que implicó la remodela-
ción del estadio Federico Serrano 
Soto.
Esta gramilla sintética será es-
trenada el próximo viernes en el 
marco de una programación es-
pecial de reapertura con un par-
tido de fútbol y en donde estarán 
en acción Luis Díaz Marulanda, 
Arnoldo Iguaran Zúñiga, Alfredo 
Griego, el barranquillero Macnelis 
Torres, entre otros.
El acto de reapertura le corres-
ponderá al alcalde del Distrito de 
Riohacha, José Ramiro Bermúdez 
Cotes.
¡Listo. Y no se me moleste don 
"Luchito"!

Por tal motivo está realizando un 
Congreso denominado: Planeando 
Ciudades Sostenibles, retos y desa-
fíos, que finaliza hoy en la Bibliote-
ca Héctor Salath Zuleta.
La temática es la siguiente:
Movilidad del Futuro (Ciudades In-
teligentes).
Planes de Ordenamientos, desde la 
perspectiva del DOT 
Experiencia exitosa en la imple-
mentación del SETP
Sistemas de recaudos.
Este evento es liderado por el direc-
tor de el Instrand, Luis Pablo De Ar-
mas Blanco, con el apoyo del gobier-
no distrital que encabeza el alcalde 
José Ramiro Bermúdez Cotes.
Se recuerda que el Instramd es un 
organismo de carácter descentrali-
zado con autonomía administrativa 
y presupuesto propio, adscrito al 
Distrito de Riohacha por mandato 
de un Acuerdo del Concejo Distrital.
¡Y listo el pollo!

Que tendrá un recorrido por las 
principales calles de esta ciudad 
más que Trisesquicentenaria.
Viene siendo organizada por un 
grupo de personas entre hombres y 
mujeres que están trabajando apor-
tando su granito de arena para que 
el próximo domingo, si es posible, 
Rodolfo Hernández Suárez, logre 
ganar la Presidencia de la Repúbli-
ca de Colombia.
Hay que anotar que por los lados 
de la campaña electoral de Gustavo 
Petro Urrego, sigue en primer pla-
no un triunfalismo muy parecido al 
de la primera vuelta presidencial. 
Y es tan muy confiado que algunos 
se la pasan escribiendo en las redes 
sociales en favor del candidato de iz-
quierda. Y otros se la pasan jugando 
al "PALITO". Este es un  tradicional 
y autóctono  juego del Ríohacha de 
antaño y muy especialmente en el 
histórico barrio Arriba.
De todas maneras:
¡Habrá que esperar!

'Ganaderos no somos paramilitares': Hernán
Araujo, representante del Fondo Ganadero del
Cesar

Gira pedagógica de la Comisión de la Verdad en Valledupar
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Con la presencia de Luis Díaz, Magnelly Torres y
Arnoldo Iguarán, se dará apertura al remodelado 
Estadio Federico Serrano Soto de Riohacha

Con una inversión superior a los $6.219 millones de pesos se adecuó el gramado, la pista atlética, la 
silletería, los camerinos y las baterías sanitarias. 

Con innovadoras estructuras para el manejo de 
agua, Cerrejón mejora el proceso de 
rehabilitación de tierras

Luego de la ejecución 
de un proyecto ges-
tionado por el alcalde 
José Ramiro Bermúdez 
Cotes, ante el Minis-

terio del Deporte, el Estadio 
Federico Serrano Soto de Rio-
hacha se encuentra listo para 
ser el escenario de grandes 
encuentros competitivos y la 
escuela de futuras estrellas 
del deporte colombiano.

La reapertura de este im-
portante escenario se llevará 
a cabo el próximo viernes 17 
de junio, con la presencia 
de grandes figuras del fút-
bol como Luis Fernando Díaz 
Marulanda, Macnelly Torres 
Berrío, Alfredo Griego Gon-
zález y Arnoldo Iguarán Zuñi-
ga, que se han convertido en 
inspiración y modelo a seguir 
para muchos niños y jóvenes 
guajiros deportistas, que sue-
ñan con representar al depar-
tamento a nivel nacional e in-
ternacional. 

Este evento, que se llevará 
a cabo a las 5 de la tarde, será 
un encuentro de estrellas del 
pasado, presente y futuro del 
fútbol de Riohacha, en el que 

participarán escuelas depor-
tivas, jugadores de ligas profe-
sionales, líderes y promotores 
deportistas. 

El nuevo estadio 
Gracias a una inversión que 
supera los $6.219 millones 
de pesos, el Federico Serrano 
Soto ahora cuenta con mejo-
res y modernas instalaciones, 
las cuales cumplen con las nor-
mas requeridas para la prácti-
ca de deportes como el rugby, 
atletismo, fútbol, patinaje y ci-
clismo.

Las remodelaciones inclu-
yen la instalación de la grama 
sintética, una nueva silletería 
a la altura de otros estadios 
competitivos en el país, re-
modelaciones sobre la pista 
atlética, los baños, camerinos, 
la instalación de luces led para 
todo el escenario, entre otras. 

Luego de esta apertura ofi-
cial, el Distrito de Riohacha 
gestionará la realización de 
diferentes encuentros depor-
tivos para impulsar y fortale-
cer el deporte en la ciudad en 
aras de convertirlo en un atrac-
tivo más para propios y visitan-
tes. Así mismo, este espacio 
permitirá que los talentos de-
portivos de la ciudad puedan 
fortalecer sus habilidades y 
convertirse en grandes líderes 
de deporte mundial.

Cerrejón ha logrado 
optimizar y mejorar 
el proceso de reha-
bilitación de tierras 
con la implemen-

tación de unas innovadoras 
estructuras para el manejo de 
agua de escorrentías. Gracias 
a esta obra de ingeniería se 
evita la perdida de suelo y sus 
nutrientes, lo cual contribuye a 
la estabilización del área y al 
establecimiento de las especies 
vegetales sembradas en las zo-
nas de restauración. 

Estas estructuras reducen y 
controlan la velocidad y fuerza 
del agua a lo largo de su reco-
rrido hasta los canales perime-

trales previniendo y mitigando 
la erosión en las áreas rehabili-
tadas. A la fecha, Cerrejón ya ha 
instalado más de 50 estructu-
ras ubicadas en cuatro áreas de 
rehabilitación en los extremos 

sur de la operación. En estos 
momentos, ya están en diseño 
80 estructuras adicionales que 
serán instaladas en diferentes 
áreas la operación.

Estas estructuras de drena-

je de aguas se empezaron a in-
cluir en los procesos de manejo 
de aguas desde 2017, fecha en 
la que empezaron a hacerse los 
primeros diseños, y comenza-
ron a ser instaladas en 2018. 
Hoy, cuatro años después de 
haber iniciado el proceso de 
construcción en las áreas en 
rehabilitación, es evidente que 
la innovación ha funcionado co-
rrectamente, lo que permite ini-
ciar la fase de revegetación en 
un menor tiempo.

“El proceso final reduce los 
tiempos de estabilización de 
las áreas de acopio de material 
estéril, acelera los procesos de 
revegetación con especies na-

tivas y las lagunas de sedimen-
tación terminan convirtiéndo-
se en hábitats acuáticos para 
la fauna local como cuerpos de 
aguas frescas, con condiciones 
óptimas para la vida silvestre”, 
afirmó Luis Francisco Madriñan, 
gerente de gestión ambiental 
de Cerrejón.

Con el desarrollo de este 
tipo de iniciativas, como los pro-
gramas de manejo de agua y  
de rehabilitación de tierras, en 
el cual la compañía es pionero 
en el país. Cerrejón reitera su 
compromiso con el medio am-
biente y la biodiversidad de La 
Guajira, en especial del bosque 
seco tropical.

Cerrejón mejora el proceso de rehabilitación de tierras con unas innovadoras estructuras para el manejo de agua.

La reapertura será 
el próximo viernes 

17 de junio

https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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espués de un trabajo de 
más de tres años de 
construcción y 

reajustes para responder 
acertadamente a las 
necesidades del contexto, la 
Universidad de La Guajira 
sustentó ante el Ministerio de 
Educación Nacional las 
condiciones de calidad del 
programa de Enfermería, lo que 
representa un avance 
significativo en la solicitud del 
registro calificado para la oferta 
del pregrado.

Esta primera visita de 
verificación se desarrolló 
durante dos días de manera 
virtual y estuvo presidida por la 
par académica Mónica María 
Cortés Gallego, doctora en 
Ciencias de la Enfermería de la 
Universidad Jaume I de 
España, experta en cuidados 
críticos y máster en asistencia e 
investigación Sanitaria de la 
Universidad de la Coruña. 

Sobre el particular, el rector de 
la Alma Mater, Carlos Arturo 
Robles Julio manifestó que la 
situación de salud del país es la 
mayor justificación para la 
constitución de este programa, 
que busca responder a las 
necesidades de promoción y 
sostenimiento de la salud de 
todos los grupos poblacionales 
del territorio. 

“Con diferentes estudios 
logramos evidenciar que existe 
una clara insuficiencia en el 
personal que accede a las 
comunidades desde lo 
asistencial y la falta de 
fortalecimiento en las 
competencias formativas para 
el entendimiento y apropiación 
de los factores culturales a 
través de la disciplina. 
Justamente a estas necesidades 
les estaríamos dando 
respuestas con el pregrado de 
Enfermería propuesto por la 
institución”, concretó el 
funcionario. 

Entretanto, la directora del 
programa Mariluz Uribe 
Orrego socializó ante la 

evaluadora externa siete de las 
nueve condiciones de calidad 
verificadas, entre las que se 
encuentran los aspectos 
curriculares; la organización de 
las actividades académicas y 
proceso formativo;  
investigación, innovación y 
creación artística, así como la 
relación con el sector externo y la 
selección del cuerpo docente para 
la carrera, donde enfatizó que 
esta sería la primera de la 
Facultad de Ciencias de la Salud 
de Uniguajira y que su oferta se 
contempla en la modalidad 
presencial para la sede de 
Riohacha. 

Asimismo explicó que el plan de 
estudios incluye cinco campos 
formativos, uno de ellos de 
carácter flexible enfocado al 
aprendizaje de segundas lenguas 
como wayuunaiki e inglés, 
teniendo en cuenta la intención 
primaria de asistir a 

D

comunidades a nivel 
departamental, nacional e 
internacional.

“Hemos ido generando 
antecedentes académicos y 
científicos mediante el grupo de  
investigación Gestión y 

Prosperidad Social en Salud y la 
ejecución de proyectos de 
cooperación interinstitucional 
sobre morbimortalidad  
materno-perinatal con enfoque 
intercultural y ahora nos 
proyectamos el desarrollo de 
actividades conjuntas con los 

programas Trabajo Social y 
Psicología para impulsar la 
prevención y mitigación de 
problemas de salud pública como 
el consumo de sustancias 
psicoactivas”, agregó.
 
Conviene mencionar que en el 
marco de la jornada se realizaron 
varios encuentros con directivos y 
un recorrido virtual en el que se 
expusieron los espacios y 
herramientas con las que 
actualmente la institución como 
soporte para la apertura del 
programa.

En este aspecto, el director de la 
Oficina de Aseguramiento de la 
Calidad de la Universidad de La 
Guajira, Dair Redondo 
Granadillo precisó que aunque la 
visita es solo un avance en la 
solicitud del registro calificado, 
constituye uno de los pasos más 
importantes para alcanzar este 
propósito institucional.

Rector de Uniguajira durante la visita de pares académicos
para el programa de Enfermería. 

Programa de Enfermería de 
Uniguajira avanza en la solicitud de 

su registro calificado

Socialización:
Determinantes de las crisis alimentaria
y desnutrición en el pueblo wayuu
Presentación de los resultados del proyecto de 
investigación SIN Hambre

16 de junio de 2022
9:00 a.m. a 12:00 m.

.

Bloque 8
salón 8200

Youtube:
Uniguajira

ACTUALIDAD
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En el marco de la conmemo-
ración del Día Mundial Contra 
el Trabajo Infantil y a través 
de la iniciativa “Crianza Amo-
rosa Más Juego”, la Alcaldia 
Distrital de Riohacha abarcó 
diversos escenarios del cas-
co urbano de la ciudad para 
concientizar a las familias y a 
la niñez sobre la erradicación 
de este flagelo y la importan-
cia del buen desarrollo de los 
niños, niñas y adolescentes. 

Inicialmente se abordó a la 
población de menores traba-
jadores del mercado viejo con 
la proyección cinematográfi-
ca "Los hijos del sol", a través 
de la cual se logró que los más 
pequeños identificaran sus de-
rechos y deberes. 

Asimismo, con el propósito 
de abordar a los niños Wayuu 
que viven esta problemática, 
se llevó a cabo una jornada 
de orientación y concientiza-
ción en el barrio Ville Fatima, 

en pro de proteger a la niñez e 
incentivar una vida saludable 
a través de la educación, la re-
creación y el bienestar.

"Este año trabajamos de 
manera incansable por abor-
dar a nuestros menores traba-

jadores wayuú, quienes se ven 
mayormente expuestos a esta 
mala práctica y con quienes 
hemos adelantado múltiples 
acercamientos respetando 
sus usos y costumbres. Tam-
bién, se dio el espacio para 

el cumplimiento de los indi-
cadores que dignifican a la 
etnia wayuú en el marco de la 
sentencia T-302”, expresó Luz 
Angela Durán, coordinadora de 
Casa de Justicia y secretaria 
técnica del CIETI. 

Las actividades fueron lide-
radas por la Casa de Justicia y 
contaron con la participación 
del Ministerio del Trabajo, el 
Comité Interinstitucional de 
Erradicación del Trabajo In-
fantil -CIETI-, la Secretaría de 
Desarrollo Social, Dirección de 
Asuntos Indígenas, Dirección 
de Mujer, Juventud, Infancia 
y Adolescencia, Dirección de 
Cultura, ICBF, Policía Nacional, 
Interaseo, Migración, Secreta-
ria de Gobierno Departamental 
y Fundación Renacer. 

Por otra parte, la Adminis-
tración Distrital también se 
sumó a las actividades del 
ICBF, desarrolladas en el par-
que Nicolás de Federman, 
socializando estrategias de 
prevención sobre la erradica-
ción del trabajo infantil y la 
explotación sexual comercial 
de este grupo poblacional.

Es importante mencionar 
que el CIETI también adelan-
ta procesos con los padres de 
familia de los menores traba-
jadores, por ser los responsa-
bles de su cuidado y correcto 
desarrollo.

Del 6 al 10 de junio se realizó 
la Vlll Convención Iberoameri-
cana sobre Ambiente y Susten-
tabilidad realizada en la Uni-
versidad Nacional de Liberia 
de Costa Rica, con la partici-
pación de docentes, investiga-
dores y estudiantes de  Argen-
tina, Brasil, Canadá, Colombia, 
Cuba, Ecuador, El Salvador, Es-
paña, Estados Unidos de Amé-
rica, Guatemala, Honduras, 
México, Nicaragua, Panamá, 
Paraguay, Perú, Venezuela y 
Costa Rica.

De parte de la Universidad 
de La Guajira asistieron el 
profesor de la Facultad de In-
geniería, Danny Daniel López 
Juvinao y el estudiante de la 
Maestría en Gestión Integral 
frente al Cambio Climático, 
Luis Miguel Torres Ustate quie-
nes expusieron sobre la res-
ponsabilidad ambiental de las 
empresas mineras dedicadas 
a la explotación de agregados 
pétreos mediante la compara-
ción de datos.

Esta investigación describe 

la gestión estratégica en tres 
ámbitos de la sostenibilidad: 
el ambiental, el económico y 
el social, al tiempo que ofrece 
ideas que contribuyen a redu-
cir los impactos generados por 
estas acciones a los ecosiste-
mas, a través de estrategias y 
medidas ambientales que pro-
muevan la responsabilidad en 
esta industria en el contexto 
regional.

“La experiencia fue muy 
enriquecedora porque nos per-
mitió conocer trayectorias de 

sostenibilidad ambiental de in-
vestigadores de otros países y 
tener referencias actualizadas 
para aplicar al sector minero 
del departamento. De esta ma-
nera y por medio del grupo de 
Investigación Ipaitug y el Semi-
llero de Investigación la Gente 
Minera de Uniguajira, los pro-
fesores y alumnos propondre-
mos impulsar el desarrollo de 
una minería sostenible y que 
aporte al progreso del país”, 
puntualizó López Juvinao.

Por su parte el universitario 

Luis Torres Ustate afirmó que 
participar en un evento como 
este de alta calidad científica 
y académica, representa para 
él como estudiante, una gran 
oportunidad para la transfe-
rencia de conocimientos y ex-
periencias que le ayudan a co-
nocer lo que se hace en otras 
regiones del mundo en temas 
de sustentabilidad y ambiente.

Como organizadores del 
evento estuvo la Red Iberoame-
ricana de Medio Ambiente (RE-
IMA) y la Universidad Nacional 

de Liberia de Costa Rica junto a 
la Universidad Centro Paname-
ricano de Estudios Superiores 
y la Panamerican Foundation 
for International Cooperation 
for Sustainable Development 
(PAFICSD). Se espera que este 
tipo de ponencias y participa-
ciones en escenarios interna-
cionales, muestren continua-
mente el potencial que tienen 
las investigaciones desde Uni-
guajira y el departamento, a la 
vez que proveen conocimientos 
y habilidades a los asistentes.

Alcaldía de Riohacha generó conciencia
sobre las consecuencias del trabajo infantil en 
el desarrollo de los niños, niñas y adolescentes 

Uniguajira participó en convención internacional 
de medio ambiente

A través de actividades lúdico recreativas se logró sensibilizar a más 100 niños wayuú del Distrito sobre el 
reconocimiento de sus deberes y derechos en sociedad.

Los representantes de Uniguajira en su ponencia en la Universidad Nacional de Liberia de Costa Rica.
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“Ojalá iniciativas como estas se repliquen en 
todo el país”, Fabio Jurado Valencia

Cumplido en Uniguajira simposio de evaluación formativa

Air-e inauguró obras de
modernización eléctrica en 
el corregimiento El Hatico

La empresa Air-e ejecutó 
un proyecto de remodelación 
de redes para brindar una mo-
derna infraestructura eléctrica 
a 60 familias del corregimiento 
El Hatico, jurisdicción del muni-
cipio de Fonseca. 

Este importante proyecto 
integral contó con una inver-
sión de $93 millones para la 
instalación de 3 transforma-
dores, 25 postes y más de 2.1 
kilómetros de nuevas redes de 
media y baja tensión.

La Gerente de Air-e en La 

Guajira, Martha Iguarán Daza, 
destacó la importancia para 
las familias beneficiadas por-
que este proyecto contribuye 
a mejorar la confiabilidad y 
calidad del servicio de energía 
eléctrica. Así mismo destacó 
que esta es la obra número 93 

que inaugura la compañía.
Al evento de inauguración 

de obras asistieron el secre-
tario de Planeación municipal, 
concejales, líderes, firmas con-
tratista e interventoría, medios 
de comunicación y la comuni-
dad. 

Con la intención de analizar 
las percepciones de docentes y 
estudiantes se realizó en la Uni-
versidad de La Guajira el primer 
Simposio de Evaluación Formati-
va y Resultados de Aprendizaje: 
Perspectiva de la RED Lenguaje 
Nodo Guajira, una iniciativa lide-
rada por la Facultad de Ciencias 
de la Educación, el programa 
de Licenciatura en Educación e 
Interculturalidad y el grupo de 
investigación Aa’in y la coordi-
nación de la docente de la Alma 
Mater Emilce Beatriz Sánchez 
Castellón.

La jornada inició con la diser-
tación magistral de Fabio Jurado 
Valencia, reconocido investiga-
dor y autor de más de 30 libros y 
publicaciones sobre educación, 
análisis literario, crítica y cien-
cias del lenguaje, coordinador 
de la RED para la transforma-
ción del lenguaje en el país y 
profesor especial del Instituto de 
Investigación en Educación de la 
Universidad Nacional de Colom-
bia.  

El académico explicó en su 
intervención que los procesos 
conducen a resultados, pero 

desde la práctica pedagógica, 
es importante reconocer que 
un estudiante puede descubrir 
después de un camino trazado 
que los resultados no se dan y  
en esa ruta, puede devolverse y 
escudriñar que pasó. “Eso que 
vive y experimenta es lo que lla-
mamos evaluación formativa”, 
precisó.

El maestro destacó la impor-
tancia del evento y aseguró que 
“ojalá se replique en todo el país 
porque estas iniciativas generan 
condiciones para la reflexión 
en torno a cómo trabajar hoy 
después de más de dos años y 
medio de pandemia, cuando las 
relaciones entre las institucio-

nes educativas y sus destinata-
rios principales ha cambiado. 
Simposios como este ayudan a 
reconstruir lo que ocurrió en ese 
tiempo y a tomar decisiones de 
lo que será la educación de aquí 
en adelante”.

Otra de las invitadas fue 
Natalia Giraldo Santacoloma, 
asesora educativa y orientadora 
de estudiantes y docentes en el 
proceso formativo de Saber Pro 
de la Universidad de La Guajira, 
quien participó con la ponencia: 
Un análisis de varios desafíos 
con relación a la priorización de 
los aprendizajes y la evaluación 
formativa. Sobre el particular 
advirtió que se hizo un análisis 

donde se descubrió que las ha-
bilidades del siglo XXI permiten 
facilitar los procesos de aprendi-
zaje en los jóvenes de esta nue-
va generación.

Por su parte el profesor Li-
medis Castillo Mendoza y las 
alumnas de octavo semestre de 
Trabajo Social Emma Peñuela 
Acosta, Faygeris Moreno Mejía 
y Candelaria Gamero Castro, 
presentaron los hallazgos de la 
propuesta pedagógica para la 
disminución del Bullying escolar 
y el fortalecimiento de la con-
vivencia en los estudiantes de 
quinto grado de básica primaria 
de la Institución Educativa Cen-
tro de Integración Popular (IPC) 

en el Distrito Especial, Turístico y 
Cultural de Riohacha.

Revelaron los ponentes que 
durante la investigación llevaron 
a cabo talleres, sociodramas e 
implementaron juegos didácti-
cos, con el fin de dar a conocer 
algunos fenómenos sociales que 
afectan y repercuten en el aula 
de clases y la convivencia. Se co-
noció también que durante las 
prácticas educativas se ejecuta-
ron jornadas de concientización 
y prevención que impactaron de 
manera positiva a más de 105 
estudiantes de tres grados de 
quinto entre los 9 y 13 años de 
edad.

Conviene anotar que en la 
agenda se cumplieron conver-
satorios con la población aca-
démica y se desarrollaron las 
conferencias sobre Educación 
en comunidades étnicas: retos y 
desafíos durante la pandemia y 
el retorno a clases y El preuniver-
sitario en el fortalecimiento del 
perfil de ingreso a la educación 
superior, caso Universidad de La 
Guajira, por parte de las docen-
tes Milaxi María Herrera Redon-
do y Mónica Redondo Choles.

Inauguración de obras de modernización eléctrica en el corregimiento El Hatico.

Ponente Fabio Jurado Valencia acompañado de directivos de Uniguajira y el secre-
tario de educación de Riohacha.

Fabio Jurado Valencia.

http://www.esehnsr-riohacha-laguajira.gov.co
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ACTUALIDAD

Registraduría explicó cómo consultar el puesto 
de votación para la segunda vuelta presidencial

El proceso puede realizarse a través de internet. Es necesario tener claro este dato para ejercer el derecho 
al voto el próximo domingo 19 de junio

Este domingo 19 de ju-
nio se llevará a cabo 
la segunda vuelta de 
las elecciones presi-
denciales. Los colom-

bianos se acercarán a las ur-
nas para elegir entre Gustavo 
Petro y Rodolfo Hernández al 
nuevo jefe de Estado. La Re-
gistraduría Nacional, en medio 
de la coyuntura, explicó a los 
ciudadanos la forma en la que 
deben consultar el puesto de 
votación al que podrán ir para 
ejercer su derecho al voto. Tal y 
como lo expuso la entidad, son 
tres pasos lo que debe seguir 
la comunidad para enterarse 
de ese dato.

Inicialmente, el consultante 
deberá entrar a la página web 
de la Registraduría. Allí será 
necesario seleccionar la op-
ción de ‘Consulte su lugar de 
votación’ y posteriormente dar 
clic en la sección de ‘Lugar de 
votación’.

En medio de la espera para 
la apertura de los espacios 
para votar, esta semana inicia-
ron las jornadas de votación 
de los colombianos que se en-
cuentran en el extranjero. De 
acuerdo con la Cancillería, des-
de el inicio de las elecciones, 

todo se ha movilizado con nor-
malidad. El Ministerio de Rela-
ciones Exteriores destacó que 
en las mesas electorales, ubi-
cadas en los Consulados, no 
se había presentado ninguna 
situación fuera de lo regular.

“El Ministerio de Relacio-
nes Exteriores informa a la 
opinión pública que la jornada 
de elecciones en el exterior 
se desarrolla con normalidad, 
con 72 mesas que continúan 
abiertas a las 11:00 a.m. (...) 
con el cierre total de la jorna-
da electoral en Asia, Oceanía, 

África (exceptuando Ghana), y 
en Europa se reportan 6.509 
connacionales que han acudi-
do a las urnas”, expuso la Can-
cillería en un comunicado de 
prensa publicado a través de 
sus redes sociales.

Con corte del 13 de junio, 
la Cancillería destacó que los 
puestos con mayor afluencia 
de votantes había sido la cir-
cunscripción de Madrid, con 
1.644 votantes; Londres, con 
744; Barcelona, con 635; Pa-
rís, con 516; y Valencia, con 
361. En medio del proceso, el 

Ministerio de Relaciones Ex-
teriores instaló una Mesa de 
Seguimiento al Proceso Elec-
toral, con la que pretende mo-
nitorear, las 24 horas, lo que 
ocurre allí.

Marta Lucía Ramírez, vice-
presidente y canciller de Co-
lombia, detalló que ya estaban 
funcionando los puestos de 
votación en Nueva Zelanda, 
Australia, Corea y Singapur, 
así como los espacios en Chi-
na, Filipinas y Malasia. “A vo-
tar todos, a ir masivamente a 
sus consulados y embajadas, 
aunque están afuera, siguen 
siendo colombianos y que la 
democracia del país se debe 
cuidar entre todos, es el país 
que nos vio nacer y el que nos 
ha dado lo que tenemos lo que 
falta, tenemos que construirlo 
entre todos”, resaltó Ramírez 
al detallar que, en la prime-
ra vuelta de las elecciones, 
solamente votó el 31% de los 
colombianos en el extranjero 
habilitados para hacerlo.

“Los colombianos deben 
estar conscientes de lo que 
significa el derecho al voto, 
pero también el deber moral 
para con nuestra democra-
cia”, enfatizó Ramírez luego 

de resaltar que del total de 
39.002.239 colombianos con 
posibilidades de votar en la 
segunda vuelta, 20 millones 
son mujeres. “Tenemos cerca 
de 1.300.000 más de mujeres 
que de hombres habilitados 
para votar, que no se que-
de una sola mujer por votar”, 
agregó.

“Es de absoluta tranquili-
dad, ayer a las tres de la tarde 
inicio las votaciones en el pri-
mer país y en los demás países 
inició con normalidad (...) lo im-
portante en la Registraduría es 
reiterarle a las campañas y a 
la ciudadanía que están dadas 
todas las garantías y que este 
proceso electoral es transpa-
rente”, comentó, por su parte, 
el registrador encargado de lo 
electoral, Nicolás Farfán, para 
la FM, el pasado 13 de junio.

“En la digitación en las co-
misiones escrutadores, el di-
gitador que incorpora los dos 
datos en el software de escru-
tinio, también se ha dispuesto 
que deba digital los datos dos 
veces, de esta manera esta-
mos garantizando precisión de 
la información y disminuir cual-
quier tipo de error”, puntualizó 
en su charla.

Nuestros botones 
interactivos

Toca cada uno para
seguirnos y unirte a nuestro

círculo informativo.

En Barrancas se realizó monitoreo 
a proyecto de desarrollo rural

La Administración Mu-
nicipal de Barrancas 
en articulación con la 
Fundación Alpina, han 
puesto en marcha el 

programa "Asistencia Técnica, 
para mejorar la eficiencia, en 
la implementación de las polí-
ticas de desarrollo rural, terri-
torial y medio ambiente, el cual 
contribuirá en la reactivación 
económica de las mujeres del 
sector rural de este municipio.

Esta iniciativa denominada 
Mujeres Rurales Participando 
y Apropiando Efectivamente 
Instrumentos de Políticas del 
Sector, busca generar impacto 
en las zonas rurales del país, 
acompañando a las familias 

colombianas, para alcanzar el 
desarrollo social y económico, 
como apuesta a la construc-
ción de paz y desarrollo terri-
torial.

Al mismo tiempo, el proyec-
to tiene como propósito, forta-
lecer las capacidades con las 

familias, organizaciones y co-
munidades rurales, para que 
juntos desarrollen sistemas 
agroalimentarios sostenibles; 
la ejecución de este proyecto 
cuenta con la financiación de 
la Unión Europea.

La reunión contó con la 
asistencia de delegados de la 
Fundación Alpina, Agencia Ita-
liana de Cooperación para el 

Desarrollo, Organización de las 
Naciones Unidas para la Agri-
cultura y Alimentación (FAO), 
Unión Europea, Ministerio de 
Agricultura y Desarrollo Rural, 
Sena, Secretarios de Despa-
cho, Representantes del Mi-
nisterio Público y demás Fun-
cionarios de la Administración 
Municipal.

Este programa contribuirá en la reactivación económica de las mujeres del sector rural de este municipio.

Imagen de referencia. Puesto de votación durante las elecciones presidenciales del 29 de mayo de 2022 
(Colombia).

http://www.twitter.com/guajiranews
http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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La ciencia detrás del geno-
ma humano es relativa-
mente nueva. Solo hasta 
2003 se logró completar, 
en un 99,9 % de confia-

bilidad, la primera secuencia del 
código genético del ser humano, 
gracias a lo que se denominó Pro-
yecto del Genoma Humano. Un 
logro que abrió posibilidades tre-
mendamente interesantes para el 
avance de la medicina. Ya con la 
secuencia completa, los esfuer-
zos se han centrado en hacer un 
mapa de la variación genética que 
permita asociar genes específicos 
con el desarrollo de enfermeda-
des; lo que es, literalmente, “bus-
car una aguja en pajar”.

Un genoma humano se com-
pone por más de tres mil millones 
de pares de bases de ADN (re-
presentados con las letras A, C, 
G, T), que contienen entre 20 mil 
y 25 mil genes. Así que, además 
de un asunto médico, el proceso 
de identificar aquellos genes que 
intervienen para que una persona 
desarrollo diabetes, cáncer, al-
zhéimer, entre un largo etcétera, 
demanda de expertos en el aná-
lisis de datos. En esta área, Jorge 
Iván Vélez, profesor de Ingeniería 
Industrial de Uninorte y uno de los 
más citados en Scopus y Google 
Scholar, ha desarrollado una des-
tacada trayectoria científica que 
ha aportado para la comprensión 
de enfermedades como alzhéimer 
o trastorno por déficit de atención 
e hiperactividad.

Vélez nació en Medellín, pero 
creció en Caucasia, un municipio 
del norte de Antioquia, en donde 
la vida pasaba más bien en cal-
ma, a espaldas del gran mundo y 
en el que sus ambiciones no llega-
ban muy alto. En el colegio tuvo un 
gusto especial por los números, 
por lo que se graduó con énfasis 
en matemáticas, y en un taller de 
bicicletas que tenía su padre des-
cubrió el gusto por armar y desar-
mar cosas. La ingeniería pintaba 
como la opción más adecuada. Se 
decidió por Ingeniería Industrial 
en la Universidad Nacional sede 
Medellín. 

Su destreza con los números 
le permitió ingresar a un progra-
ma de enlace, desde séptimo se-
mestre, para cursar la maestría 
en Estadística, lo que más tarde 
incidiría en su perfil profesional. 
Aunque había probado suerte en 
la industria como ingeniero, su 
intención principal era continuar 
formándose. Durante el tiempo de 
estudio de la maestría asistió a un 
seminario sobre bioinformática y 
genética médica, en el que cono-
ció al médico genetista Mauricio 
Arcos-Burgos, en ese momento 
investigador del Instituto Nacional 
del Genoma Humano (NHGRI, por 
sus siglas en inglés) de los Esta-
dos Unidos; el instituto que lideró 
el Proyecto del Genoma Humano.

“Me llamó mucho la atención 
la forma cómo se enlazaba me-
dicina, genética y estadística, y 
cómo esto podía marcar una di-
ferencia para las personas”, dice 
el profesor Vélez sobre el primer 

acercamiento que tuvo con la ge-
nética. De esta forma se entabló 
una relación profesional que pros-
peró en un ofrecimiento para que 
Vélez se vinculara al NHGRI en la 
figura de Pre-doctoral Visiting Fe-
llow.

Al lado de los mejores
En agosto de 2007, Vélez llegó a la 
sede del instituto. No hablaba in-
glés, no tenía ni idea de genética, 
pero Arcos-Burgos apostaba por lo 
que podría aportar en el análisis 
estadístico. “Empecé a involucrar-
me en el análisis desde el primer 
día. Me dijeron: Estos son los da-
tos, queremos encontrar esto, qué 
se te ocurre, tú eres el experto. Es 
un mecanismo para forzarlo a uno 
a ser mucho más responsable y a 
pensar muy bien las cosas para 
entregar resultados convincen-
tes”, cuenta Vélez.

Sus aportes al equipo de cien-
tíficos se materializaron rápida-
mente. A los pocos meses analizó 
los datos de un experimento en 
embriones de un pez, en el que 

replicaban las mutaciones iden-
tificadas en los seres humanos 
asociadas a la holoprosencefalia 
(enfermedad que suele generar 
deformaciones físicas). La tarea 
de Vélez fue analizar los resulta-
dos, determinar si las mutaciones 
eran de pérdida o ganancia de 
funcionalidad y si tenían los mis-
mos efectos que en los humanos 
(Mutations in the human SIX3 
gene in holoprosencephaly are 
loss of function).

Pero su compromiso con el 
NHGRI iba más allá de analizar 
datos, debía instruirse en todo el 
proceso del estudio genético, bajo 
la filosofía del “watch, teach and 
do”. Para eso tuvo de referencia 
a los mejores en el campo. Ade-
más de Mauricio Arcos-Burgos, 
fue común aprender de reconoci-
dos científicos como Maximilian 
Muenke, entonces jefe de Genéti-
ca Médica y director del programa 
de residentes del NHGRI, actual 
presidente de la American College 
of Medical Genetics and Geno-
mics; Eric Green, director del NH-

GRI desde 2009; Daniel Kastner, 
director científico de la división de 
investigación intramural del NH-
GRI; o Francis Collins, director del 
Proyecto Genoma Humano y des-
de 2009 director de los Institutos 
Nacionales de Salud (NIH) de Esta-
dos Unidos.

En su periodo en el NHGRI 
Vélez trabajó, principalmente, en 
estudios relacionados con holo-
prosencefalia, cáncer cervical, 
enfermedad de Niemann-Pick tipo 
C, trastorno por déficit de aten-
ción e hiperactividad (TDAH) o 
asociación VACTER. En 2012, al 
finalizar su estancia en el institu-
to, se trasladó a Australia a rea-
lizar un doctorado, al lado de su 
tutor Arcos-Burgos, quien estaba 
como profesor en la Universidad 
Nacional de Australia. En 2016 
conseguiría el título de Ph. D. en 
Ciencias Médicas, con énfasis en 
genómica y medicina de precisión. 
Su tesis estuvo relacionada con la 
enfermedad de Alzheimer y los ge-
nes modificadores de la edad de 
inicio; tema que estaba enmarca-

do en las investigaciones que ade-
lantaba su tutor.

Investigación genética en 
Colombia

El estudio de la genética no es 
una ciencia económica. Sola-
mente procesar una muestra 
de ADN para tener su secuencia 
puede costar entre 700 y 1000 
dólares, y una investigación rigu-
rosa no puede soportarse en una 
sola. A pesar de esto, el profesor 
Jorge Vélez, desde su llegada a 
Uninorte en enero de 2016, ha 
logrado un trabajo interdiscipli-
nario con los departamentos de 
Medicina, Salud Pública o Psico-
logía, que ha dado como fruto 
por lo menos 45 publicaciones 
científicas.

Sus estudios siguen la línea 
de lo que aprendió desde sus ini-
cios en el NHGRI, con proyectos 
sobre alzhéimer, enfermedades 
autoinmunes, trastorno de défi-
cit de atención e hiperactividad, 
enfermedad de Huntington. En 
la actualidad participa en un es-
tudio genético en la población 
de Palenque, en el que buscan 
entender la resistencia que tie-
nen a ciertas enfermedades y la 
susceptibilidad a otras; también 
emprendió un estudio con “sú-
per abuelos”, personas mayores 
de 100 años que viven en bue-
nas condiciones de salud, con 
miras a identificar en qué radica 
lo inusual de su estado.

La experiencia que ha recogi-
do durante 15 años, Vélez ya no 
solamente se queda en el análi-
sis de datos. Se involucra en casi 
todas las etapas, desde pensar 
y diseñar el estudio metodológi-
co, cuánta gente participa, cómo 
se almacenan las muestras, qué 
técnicas se usan. El año pasado, 
le fue aprobado por Minciencias 
un proyecto que presentó para 
profundizar en alzhéimer por 
primera vez en Barranquilla. Pro-
yectan recoger 800 muestras de 
ADN, con el objetivo de ofrecer 
una herramienta diagnóstica. 
“Me interesa encontrar los po-
sibles genes modificadores de 
la edad de inicio del alzhéimer 
o aquellos genes que permiten 
reducir la susceptibilidad a que 
alguien desarrolle la enferme-
dad”, señala Vélez.

Al final, Vélez apunta a entre-
gar resultados que mejoren las 
condiciones de vidas de las per-
sonas. Sabe que un diagnóstico 
temprano para una enfermedad 
como alzhéimer tiene un im-
pacto enorme en los pacientes; 
del mismo modo la genómica 
predictiva sirve para saber si 
un tratamiento doloroso tendrá 
resultados positivos, así que po-
dría evitar que los pacientes se 
sometan a procesos que no los 
beneficiarán. Pero la ciencia es 
de pasos lentos, todavía se ne-
cesita del trabajo inconmensu-
rable de científicos, como Jorge 
Vélez, que siguen buscando la 
“aguja en el pajar” para cada en-
fermedad o condición humana.

ESPECIAL
Jorge Vélez Valbuena, Jorge Vélez Valbuena, la estadística en el la estadística en el 
estudio del genoma humanoestudio del genoma humano

Jorge Vélez es profesor de Ingeniería Industrial desde 2016.

Con el equipo de trabajo del NHGRI.
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El incrementos en el precio de los combustibles es improrrogable porque en 2022 el Estado debe cumplir sus 
obligaciones con el Fondo de Estabilización.

Independencia judicial, acceso a la justicia y dignidad de la justicia son problemas que pide resolver Asonal Judicial 
para que haya un mejor desempeó de la justicia en Colombia.

Golpe al bolsillo de los colom-
bianos. Desde este mes (junio) 
comenzarán a subir los precios 
de la gasolina y el ACPM con el 
objetivo de que el Gobierno na-
cional cierre el déficit del Fondo 
de Estabilización de Precios de 
los Combustibles (FEPC).

La noticia la dio ayer martes 
el ministro de Hacienda, José 
Manuel Restrepo, al presentar el 
Marco Fiscal de Mediano Plazo 
2022, en el cual queda plasma-
do el buen comportamiento de 
la reactivación económica del 
país y los notables avances en 
materia de consolidación fiscal.

Dijo que esta es una deci-
sión para arrancar un proceso 
de senda de cierre diferencial de 
precios y se tendrá siempre en 
consideración el contexto infla-
cionario.

“Hemos visto que la senda 
debería arrancar en junio de 
este año y ya será el Ministerio 
de Minas en conjunto con noso-
tros los que nos reunamos para 
tomar la decisión de la senda 
que se está proponiendo en este 
caso”, señaló.

Según Restrepo, esto política 

de estabilización se da porque 
Colombia se sitúa entre los paí-
ses de la región con menores 
precios de combustible líquido 
pues los precios internos se ubi-
can en 44 % y 39 % por debajo 
de la media de la región en ga-
solina corriente y ACPM, respec-
tivamente”.

Anotó que es necesario 
iniciar una senda gradual de 
convergencia en precios a es-
tándares internacionales, en la 
medida que la inflación comien-
za a ceder.

Además, que para llegar a 
puerto seguro, es necesario dar 
cumplimiento a la Regla Fiscal, 
que en 2023 permite un déficit 
de 3,6 % del Producto Interno 
Bruto (PIB),

“Se deberán honrar las obli-
gaciones con el Fondo de Esta-
bilización por lo que pagarán 
en 2022 el subsidio otorgado 
con corte al primer trimestre 
de 2022 que representa $14,2 
billones”, indicó al decir que los 
incrementos mensuales en los 
precios de la gasolina corriente y 
el ACPM van hasta que se cierre 
el diferencial en agosto de 2023 

y junio de 2024, respectivamen-
te.

Hoy en día, en Colombia el 
precio de referencia del galón de 
gasolina corriente es de $9.029, 
mientras que el de ACPM es de 
$8.880, hecho que para el por-
tal GlobalPetrolPrices hace que 
esta se ubique como la tercera 
mas barata de América Latina y 
la número 20 a nivel mundial.

No obstante, el Gobierno, por 
medio del Ministerio de Minas y 
Energía, había decidido man-
tener estables los precios de la 
gasolina y el ACPM, teniendo en 
cuenta el índice de inflación en 
el país, que en mayo se ubicó en 
9,07 %.

Esquema del Gobierno y 
Ecopetrol

La noticia se da solo una semana 
después en la que el Gobierno y 
Ecopetrol informaron que defi-
nieron un esquema para cubrir 
el saldo que registró el Fondo de 
Estabilización de Precios de los 
Combustibles (FEPC) a marzo de 
2022, equivalente a los cerca de 
$14,2 billones de pesos.

El plan acordado entre el go-

bierno liderado por Iván Duque 
y la estatal presidida por Felipe 
Bayón involucra dos acciones 
principales para solventar dicho 
saldo.

De este monto, $6,1 billones 
que le corresponden a la Nación 
se destinarían a cubrir el saldo 
restante del FEPC, de acuerdo 
con lo establecido en el artícu-
lo 90 de la Ley 2159 de 2021, 
y $795 mil millones se distribui-

rían entre los más de 250 mil ac-
cionistas minoritarios. Luego de 
la distribución, la reserva ocasio-
nal de Ecopetrol sería del orden 
de $2 billones de pesos.

Dicha propuesta será pre-
sentada en la reunión de Asam-
blea Extraordinaria de Accionis-
tas de Ecopetrol, solicitada por 
el accionista mayoritario (MHCP) 
y convocada para este 17 de ju-
nio.

El presidente de la Asocia-
ción Nacional de Trabajadores 
Del Sistema Judicial Colombiano 
y Afines (Asonal Judicial), José 
Freddy Restrepo, dijo que una 
vez más los miembros del sector 
se irán a paro a nivel nacional 
debido a los incumplimientos 
de algunos acuerdos firmados 
anteriormente con el Gobierno 
nacional.

Aseguró que en este momen-
to el cese de actividades es el 
único camino que tiene la jus-
ticia colombiana para hacerse 
sentir y denunciar los incumpli-
mientos de parte del Estado.

Según el dirigente en los 
años 2015, 2017, 2019 y 2021 
se firmaron esos acuerdos, que 
son para un mejor funcionamien-
to de la justicia en el país, pero 
estos están “sistemáticamente 
incumplidos, por el Gobierno, el 
Consejo de la judicatura, por la 
Fiscalía General de la Nación”.

“Llevamos alrededor de 45 
días en Cali (Valle del Cauca) 
en asamblea permanente infor-
mando y reclamando sobre la 
necesidad de resolver el proble-
ma de la independencia judicial, 
del acceso a la justicia y la dig-
nidad de la justicia”, afirmó el 
presidente de Asonal Judicial, 

que aún no ha dicho la fecha 
exacta del inicio del paro, pues 
los organizadores del mismo se 
encuentran estudiando qué día 
sería el mejor.

Se afectarían las
elecciones presidenciales
Teniendo en cuenta que el paro 
podría afectar la elección presi-
dencial del próximo 19 de junio, 
que tiene ahora mismo en con-
tienda a Gustavo Petro, candida-
to del Pacto Histórico y a Rodolfo 
Hernández, candidato de la Liga 
Gobernantes Anticorrupción, 
Machado recordó que hay jue-
ces, notarios, registradores de 

instrumentos públicos y delega-
dos del Consejo Nacional Electo-
ral, designados por el respectivo 
Tribunal Superior del Distrito Ju-
dicial y el Consejo Nacional Elec-
toral que son los encargados 
de atender el escrutinio en una 
determinada circunscripción 
electoral, por lo que podría verse 
afectada de gran manera.

De igual manera, advirtió que 
con el paro de Asonal Judicial las 
afectaciones en los comicios de-
penderán del comportamiento 
que el Gobierno y las entidades 
que están en conflicto laboral 
con el gremio fijen postura.

Adujo que ni el Gobierno, ni 

el Consejo Superior de la Judica-
tura y tampoco la Fiscalía le han 
dado una respuesta sobre la si-
tuación. “Hay oídos sordos, en 
particular del fiscal general de la 
Nación”, insistió.

Restrepo señaló que entre 
las dificultades que están en-
frentando los trabajadores de 
los juzgados se encuentran el ex-
ceso de trabajo, por el poco per-
sonal con el que se cuenta en la 
actualidad, tanto en la Fiscalía 
General como en los juzgados, 
el hacinamiento, entre otras, lo 
que demuestra que los funcio-
narios del sector justicia son los 
más afectados con las difíciles 

condiciones que enfrentan.
“Estuvimos en reuniones 

ayer y hoy y lo discutimos con 
funcionarios del Ministerio de 
Trabajo, del Ministerio de Justi-
cia y de la Fiscalía y no llegamos 
a ningún acuerdo. Convocare-
mos a asamblea general para 
tomar la decisión con respecto 
a la propuesta de cese de activi-
dades, debido al incumplimiento 
de los pactos del Gobierno Na-
cional”, manifestó Restrepo al 
precisar que terminada la reu-
nión se hizo un balance sobre la 
situación que los aqueja.

Apoyo total de la Central 
Unitaria de Trabajadores

Ante las circunstancias, la Cen-
tral Unitaria de Trabajadores 
(CUT), por medio de su presiden-
te, Francisco Maltés, dio su res-
paldo a Asonal Judicial.

Maltés, que estuvo en la re-
unión buscando ser mediador 
entre Asonal, el Gobierno y los 
demás entes, afirmó que apoya 
la lucha de Asonal para que se 
cumplan los acuerdos que se 
deben cumplir, principalmente 
el de ampliar la planta de perso-
nal, que es tan necesaria para el 
descongestionamiento de proce-
sos.

NACIONALES
Gobierno anuncia que precio de la gasolina y 
ACPM aumentará cada mes hasta 2024

Trabajadores del sector judicial se van a paro 
y habría afectaciones para las votaciones
presidenciales

El precio de referencia del galón de gasolina corriente en Colombia hoy en día es de $9,029.

Ilustración de Asonal Judicial en paro. FOTO: Reporteros Asociados del Mundo
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OPINIÓN

… y mi voto será por el cambio
Luís Alonso Colmenares Rodríguez

LcolmenaresR

#LaOpiniónDeColmenares

Esta es la columna más cor-
ta de mi vida hasta ahora, creo 
que el mensaje es contundente 
y no requiere mayor explicación; 
no me cansaré de repetir que, 
sin duda, es el tiempo de las 
mujeres y siendo mayoría tene-
mos la oportunidad de marcar 
un precedente poderoso para la 
democracia de Colombia.

Mujeres a votar carajo, para 
no BOTAR ese derecho tan lu-
chado a la basura, diría mi abue-
la Rita Contreras quien falleció 
a sus 109 años “Eso cuando yo 
nací no era para las mujeres” por 
eso jugar a la abstención y decir 
“yo no soy política, a mi sáquen-
me de esos temas” es un acto de 
irresponsabilidad con la historia 
y de autosaboteo que raya con la 
incoherencia absoluta. Bien lo 
expresó Michel Bachellet en la 
instalación del Encuentro Inter-
nacional de Mujeres en Chile:

“Será el siglo de las muje-
res”. De ahí que se necesitan 
más mujeres en espacios de 
poder que garanticen una repre-
sentación igualitaria; mujeres 
que utilicen su poder para escu-

char, hacer alianzas y que cons-
truyan democracia. Y ante estos 
retos indicó que, aunque no será 
fácil, están llamadas a trabajar 
para derrotar la desconfianza… 

Fuerza y coraje para seguir en 
la política porque sus países las 
necesitan”  Michell Bachellet

A votar mujeres, con liber-
tad, responsabilidad y poder 

transformador todas las que ha-
cemos parte del universo feme-
nino. Que la segunda vuelta no 
nos de tres vueltas por causa de 
la indiferencia.

Mucho amor para Colombia, 
que la esperanza nunca muera 
y nuestra patria no nos sea indi-
ferente.

Con esta columna completo 
una trilogía en las que me he 
referido a los resultados elec-
torales. Ya solo queda esta se-
mana para tomar una decisión 
respecto a la elección del próxi-
mo presidente que gobernará 
hasta el 6 de agosto de 2026. 

Considero que la peor deci-
sión es votar en blanco porque 
en la segunda vuelta resulta in-
útil, en razón a que alguno de 
los dos, Petro o Rodolfo, debe 
quedar elegido, pero respeto 
esa decisión como una expre-
sión de inconformidad que 
también es válida. 

A pesar de que el voto es un 
deber y un derecho de todos, 
en igualdad de condiciones, 
nadie más que otro, el ambien-
te de pugnacidad de la campa-
ña nos ha llevado a que el voto 
no solo sea secreto el día de la 
elección, sino que sea íntimo, 
confidencial, reservado, oculto 
para garantizar la integridad 
física, teniendo en cuenta que 
hemos vivido los últimos dos 
años dentro de un clima de 
violencia verbal y física en las 
calles de algunas ciudades del 
país.  En esta campaña hemos 
llegado a que el odio se con-
funda con el aire...

En esta ocasión votaré por 
un cambio pacífico, y aunque 

no soy militante de izquierda 
tengo amistades muy queridas 
y a las que aprecio mucho en 
esa corriente ideológica, pero 
después de analizarlo con se-
renidad, haciendo el mayor es-
fuerzo de objetividad, y corrien-
do con todos los riesgos, he 
tomado la decisión de no votar 
contra nadie el próximo domin-
go, sino de votar por el cambio 
que representa el ingeniero 
Rodolfo Hernández, al mismo 
tiempo que invito de manera 
respetuosa a los más de 17 mil 
personas que acompañaron mi 
aspiración al senado para que 
también acompañen esta deci-
sión. 

Para empezar, el origen po-

lítico del ingeniero no está en 
ningún partido tradicional, y en 
ese sentido no llegará compro-
metido con nadie para rodear-
se libremente de gente experta 
para solucionar los problemas; 
y ha sido un empresario exito-
so que se ha preocupado por 
construir en todo el sentido de 
la palabra. 

Sobre todo, me convencen 
su actitud decidida contra la 
corrupción porque “donde na-
die roba la plata alcanza” y 
en este sentido espero que le 
ponga el ojo al departamento 
de La Guajira; su convicción 
de austeridad para reducir los 
gastos innecesarios que solo 
garantizan privilegios; y la eli-

minación de la burocracia in-
útil. 

Los dos somos de origen 
santandereano, porque toda 
mi familia por línea paterna 
es santandereana, y los dos 
hemos sido víctimas de la vio-
lencia a partir de las tragedias 
que hemos vivido en nuestras 
familias, y por consecuencia 
de la injusticia de la justicia. 

Del programa de gobierno 
del ingeniero Rodolfo Hernán-
dez “de Colombia para Co-
lombia” también me llaman la 
atención sus planteamientos 
respecto a la justicia, para lle-
var a cabo una reforma que 
acabe con los privilegios de 
magistrados de las altas cor-
tes, se imponga el precedente 
judicial, se establezcan recom-
pensas, definir con carácter 
perentorio los tiempos de ac-
tuación procesal para que los 
operadores judiciales fallen 
oportunamente acabando la 
congestión de los despachos 
y morosidad en los procesos, 
que llevan a las frecuentes de-
cisiones en favor de delincuen-
tes por vencimiento de térmi-
nos y casa por cárcel.  

A la rama judicial hay que 
dotarla de tecnología para las 
audiencias virtuales, ampliar 
y cualificar la planta de perso-

nal, además 
de mejorar la 
infraestructu-
ra física don-
de funcionan 
los despachos; pero todo en 
dirección de acabar con la co-
rrupción judicial. Y reformar la 
Fiscalía, tanto en lo relaciona-
do con la elección del fiscal ge-
neral como la prevalencia de 
los méritos en la provisión de 
cargos en esa entidad. 

Otro aspecto que me emo-
ciona de la campaña de Ro-
dolfo Hernández es la fórmula 
vicepresidencial, Marelen Cas-
tillo, porque compartimos la 
misma pasión por la docencia 
e investigación universitarias, 
y asumo que el sector de edu-
cación tendrá la importancia 
merecida en el gobierno, a 
partir de que llega una perso-
na que lo conoce y tiene sufi-
ciente formación para llevar a 
cabo una eficiente gestión.

Pero lo que más me tran-
quiliza de Rodolfo Hernández 
es que volveremos a elegir pre-
sidente dentro de cuatro años, 
sin olvidar que “así como se 
llega al poder también se go-
bierna”.

Y como dijo el filósofo de La 
Junta: Se las dejo ahí... @Lcol-
menaresR

Por Fabrina Acosta 
Contreras

Mujeres que la segunda vuelta no nos de 3 vueltas
Mujeres: ¡A votar carajo!

Francia Márquez y Marelen Castillo, candidatas afrocolombianas a la vicepresidencia de Colombia como compañeras de campaña de Gustavo Petro y Rodolfo Hernández, respectivamente.

http://www.twitter.com/lcolmenaresr
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BIENESTAR

Dado el incremento 
de casos de con-
tagios de covid-19 
que vive el país, de 
acuerdo con el últi-

mo registro que reportó 8.742 
casos nuevos y 9.120 casos 
activos con corte al 9 de ju-
nio, el ministro de Salud y Pro-
tección Social, Fernando Ruiz 
Gómez, anunció que Colombia 
vive un pequeño pico.

"Sí hay un pequeño pico. 
De hecho, la semana pasada 
se incrementó el número de 
casos, 3.092 casos más, y es-
tamos viendo que en Colombia 
esta creciendo una nueva sub-
variante de Ómicron, que es la 
B4", indicó el ministro.

Aclaró Ruiz que este es un 
pico de contagios, no de falle-
cimientos, en la cual el país se 
mantiene estable, lo cual da 
claridad del nivel de protección 
que tienen los colombianos, 
gracias a las vacunas.

"De hecho las hospitaliza-
ciones por cuidado intensivo 
en Colombia han venido redu-
ciéndose sustancialmente", ex-
plicó. De esta manera se tiene 
claro que lo que existe, es un 
panorama de mayor contagio 
sin mayor mortalidad ni seve-
ridad.

Y completó al respecto que 
la letalidad actual está muy 
por debajo de 1, en contraste 
a los 2.2 que se tuvo durante 
la pandemia. "Realmente Ómi-
cron es una variante altamen-
te transmisible pero que defi-
nitivamente muestra una baja 
mortalidad".

Ruiz en tal sentido sostuvo 
que lo que se puede analizar 
que hay una adaptación del 
virus muy cercana a la ende-
micidad. "Contagiando perso-
nas, pero no necesariamente 
llevando a una letalidad", dijo.

Pero reconoció que "en lo 
que sí tenemos un riesgo, es 
en las personas que no tienen 
la cobertura de inmunidad su-
ficiente. Entonces ahí si tene-
mos una preocupación, princi-
palmente en los niños que no 
se han vacunado y en los adul-
tos mayores de 50 años que no 
se han aplicado el refuerzo.".

Vacunación
Frente a la vacunación contra 
el covid-19, el ministro dejó 
conocer que esta semana se 
adelantará un comité para re-
visar la posibilidad del segun-
do refuerzo en menores de 50 
años. En todo caso, Colombia 
tiene suficientes vacunas para 
aplicar segundos refuerzos, 
pero se está analizando es a 
partir de la evidencia científi-
ca.

Dejo claro el jefe de carte-
ra, que son pocos los países 
que están aplicando segundas 
dosis de refuerzo en menores 
de 50 años, por lo que todos 

esos aspectos se evaluarán en 
el comité.

A su cierre, el ministro pre-
sentó balance de cerca de 89 
millones de dosis de vacunas 
adquiridas por los diferen-
tes mecanismos, así mismo 
donaciones por cerca de 20 
millones de dosis, con lo que 
se garantiza que hay vacunas 
más allá del 7 agosto de 2022, 
momento en el que culmina la 
actual administración.

"Tenemos actualmente alta 
disponibilidad de vacunas de 
Moderna, Pfizer, Sinovac y las 
que sí se han ido agotando 
son las de AstraZeneca", pun-
tualizó.

En otros temas, el ministro 
indicó que Colombia quiere 
aportar a la Organización Pa-
namericana de la Salud -OPS, 
desde la dirección, por lo que 
se avanza en un proceso para 
poder compartir a los países 
de la región una mayor seguri-
dad sanitaria.

"Colombia no ha estado 
nunca en la dirección de la 
OPS, por lo que quisimos poner 
esa candidatura para aportar 
lo que hicimos en la pande-
mia, que ha sido relevante", 
sostuvo el ministro Ruiz.

Minsalud instó a vacunación en niños por
aumento de casos covid-19

Así lo dio a conocer el ministro Fernando Ruiz Gómez, señalando que se trata de un aumento de casos, 
pero no de nuevos fallecimientos.

Fernando Ruiz Gómez, ministro de Salud y Protección Social.
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Mujer wiwa es asesinada cuando salía a llevar 
sus hijos al colegio

Policía los detuvo por hurto y acceso carnal 
violento en el Sur de La Guajira

Niño wayuu pedía limosna en
un peaje indígena cuando murió 
atropellado 

Hallan cadáver de joven libanés con 
varios impactos de bala

Maritxa Loperena Nieves, 
es la nueva víctima de las ba-
las asesinas que en las pri-
meras horas de la mañana de 
ayer, fue atacada por un sujeto 
que desenfundó un arma de 
fuego cuando salía de su casa.

La mujer de 44 años y de 
la etnia wiwa, fue sorprendida 
por el criminal a las 6:10 de la 
mañana en el corregimiento 
Caracolí, Sabana de Manuela, 
jurisdicción del municipio de 
San Juan del Cesar.

Rápidamente la hoy occisa 
fue auxiliada por los familiares 
y trasladada hasta el hospital 
Santa Rita de Cassia en Dis-
tracción, donde el personal de 
salud en turno indicó que in-
gresó sin signos vitales.

En el reporte médico, la fé-
mina presentó una herida por 
arma de fuego en la región in-
tercostal derecho, sin orificio 
de salida; que fue mortal y le 
produjo el deceso.

Según lo manifestado por 

un familiar, “Maritxa ayer se 
levantó como de costumbre a 
prepararle el desayuno para 
los hijos, que acuden al cole-
gio”.

Igualmente explicó, “cuan-
do salió observó a una perso-
na, de tez morena con capu-
cha, parada en la esquina, por 
lo que intentó devolverse, al 
momento que ingresa a la vi-
vienda, el sujeto saca un arma 
de fuego y disparó contra ella”.

Durante dos procedimien-
tos diferentes en ese mismo 
municipio, un total de dos per-
sonas fueron detenidas por las 
autoridades, después cometer 
uno el delito de hurto y el otro 
por acceso carnal violento.

En el parque principal, San 
Benito de La Jagua del Pilar, la 
patrulla escuchó voces de auxi-
lio por parte de un ciudadano, 
quien les informaba a los poli-
cías, que dos sujetos le acaban 
de hurtar alambres de cobres 
y un celular, señalándoles la 
ruta de escape que habían to-
mado los delincuentes.  

Rápidamente los uniforma-

dos empezaron a buscar a los 
sujetos y por la calle 13 con ca-
rrera 7, sorprenden a José An-

tonio Díaz Beleño, de 28 años.
La descripción dio con esta 

persona, quien caminaba por 

ese sector portando las guayas 
de cobre hurtadas, que tienen 
un peso de 7.2 kilogramos y el 

celular de la víctima.
En el mismo municipio, los 

policiales estaban buscando 
antecedentes a los transeún-
tes, sobre la calle 1 con carrera 
1, allí capturaron a Eider Alfon-
so Carrascal Palomino, de 37 
años.

La persona está solicitada 
por el Juzgado Promiscuo Mu-
nicipal de La Jagua del Pilar 
con funciones de control de 
garantías por el delito de acce-
so carnal violento agravado. A 
quien la autoridad judicial de 
inmediato le dictó detención 
preventiva en centro carcela-
rio.

Cuando se encontraba pi-
diendo dinero para dejar pa-
sar los vehículos que transitan 
por los límites de su ranche-
ría, un niño resultó muerto al 
ser atropellado por un carro. 
El menor fue identificado como 
Simón Darío Laguna Epieyú, de 
9 años, quien residía en Sichi-
pote, comunidad ubicada en el 

kilómetro 95, en la vía que con-
duce de Uribia a Puerto Bolívar.

Como acostumbran, los 
indígenas tenían una cabuya 
para detener los automotores 
a la espera que les entreguen 
dinero, agua o alimentos y des-
pués dejarlos pasar.

Pero en esta oportunidad, 
un campero de la marca Re-

nault, línea Duster, de pla-
cas KYW – 333, color blanco, 
conducido por Manuel Varela 
Suárez, de nacionalidad espa-
ñola, atropelló al pequeño.

Se conoció que el vehículo 
pertenece a una empresa con-
tratada para el transporte por 
Isagen, que se encuentra rea-
lizando el montaje del parque 

eólico Guajira 1. 
Por la muerte de este in-

fante, la ONG Nación Wayuu, 
efectuó un pronunciamienton 

donde exige justicia, por la pér-
dida de la vida de este niño in-
dígena que salió al paso de los 
carros a pedir limosna.

Tirado en una zona enmon-
tada encontraron el cuerpo sin 
vida de un hombre, quien regis-
tró en su humanidad varios im-
pactos producidos por un arma 
de fuego en Maicao.

La víctima respondía al 
nombre de Jussef Fares Ha-
bbouch Barrios, de 23 años; 

quien fue hallado hacia las 
6:30 de la mañana de ayer, por 
personas que transitaban por 
el lugar.

El cuerpo sin vida lo localiza-
ron al frente de un restaurante 
por la entrada de la ranchería 
La Paz, a la altura del kilómetro 
69 más 500 metros en la carre-

tera Troncal del Caribe.
Se conoció que Habbouch 

Barrios, era de nacionalidad co-
lombiana y de ascendencia li-
banesa, a su vez se indicó, que 
residía en la ciudad fronteriza. 

Al parecer esta persona fue 
llevada hasta ese sitio entre 
Maicao y el sector de Cuatro 

Vías, por sujetos que tal vez co-
nocía, quienes le dieron muer-
te.

Las autoridades iniciaron la 
correspondiente investigación 
para esclarecer los móviles y 
autores de este nuevo asesi-
nato cometido en el municipio 
fronterizo.

Caracolí, Sabanas de Manuela 

La Jagua del Pilar

Maicao

Maritxa Loperena Nieves, fallecida.

Jussef Fares Habbouch Barrios, de 23 años.

Imagen de referencia.

Eider Alfonso Carrascal Palomino, de 37 años y José Antonio Díaz Beleño, de 28 años. Capturados.
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Sorprendido llevando 90 cigarrillos de marihuana

Denuncian ante la Procuraduría al Alcalde de 
Barranquilla por presunta participación en política
El despacho del Alcalde confirmó que hasta el momento no han recibido la notificación oficial de la denuncia.

Los abogados, Fernando 
Borda y Roberto Tapia, en ca-
lidad de demandantes decidie-
ron recurrir ante la Procuradu-
ría General de la Nación para 
iniciar un proceso de sanción 
disciplinaria en contra del ac-
tual alcalde de Barranquilla, 
Jaime Pumarejo, y varios ser-
vidores públicos por presunta 
participación en política.

Los hechos donde los 
miembros de la Alcaldía ha-
brían incurrido en participa-
ción política se remontan a la 
primera semana de junio cuan-
do los transeúntes de la ciudad 
pudieron ver en la edificación 
del Malecón del Río (infraes-
tructura de carácter público), 
una valla publicitaria promo-
viendo la campaña política del 
candidato presidencial, Rodol-
fo Hernández, acompañado 
de su fórmula vicepresidencial 
Marelen Castillo.

Una vez las personas co-
menzaron a quejarse sobre la 
presencia del material publici-
tario en ese lugar, la Alcaldía 
de Barranquilla inmediatamen-
te retiró el objeto y afirmó que 
hasta ese entonces no tenían 
conocimiento de la ubicación 
de esta valla.

Adjunto a la denuncia los 
juristas también presentaron 
pruebas de otro caso que se 
presenció el pasado abril en el 
hotel El Prado. En este lugar, el 
excandidato a la presidencia, 
Federico Gutiérrez, realizó un 
evento para promover su cam-
paña presidencial, pero allí se 
evidenciaron diferentes pan-
cartas con el logo de la Alcaldía 
de Barranquilla y varias perso-

nas con chalecos distritales, 
por lo que según los abogados 
esto también representaría 
una forma de participación po-
lítica.

El documento oficial de la 
denuncia que recibió la Procu-
raduría General de la Nación 
reza lo siguiente sobre ambos 
casos previamente menciona-
dos:

“El Alcalde Distrital de Ba-
rranquilla y/o funcionarios de 
esa alcaldía, en averiguación, 
utilizando el cargo público que 
ostentan, participaron en las 
actividades de los partidos 
políticos al colocar, permitir 
y mantener visible a los ojos 
de la comunidad, propaganda 

periodo 2022-2026. Política 
alusiva a candidatos a la pre-
sidencia de la Republica en 
instalaciones de propiedad del 
Distrito de Barranquilla”.

“Que esta participación en 
política se inició con la campa-

ña del ex candidato a la presi-
dencia Federico Gutiérrez tal 
y como se puede apreciar en 
unos de los anexos de esta 
queja, en instalaciones del Ho-
tel del Prado de esta ciudad en 
un evento de la Alcaldía de Ba-

rranquilla”.

Los castigados por la 
Procuraduría en estas 

elecciones
Este caso se suma a otros pro-
cesos en los cuales diferentes 
servidores públicos del país 
han sido investigados y san-
cionados por participar en po-
lítica durante el ciclo electoral 
vigente. En meses anteriores 
el alcalde de Ibagué, Andrés 
Hurtado y el alcalde de Me-
dellín, Daniel Quintero fueron 
suspendidos de sus puestos 
de gobernanza por parte de la 
Procuraduría por la razón des-
crita anteriormente.

Hasta el momento uno 
de los procesos que todavía 
se encuentra en marcha y el 
cual está llamando bastante 
la atención es la denuncia en 
contra de la alcaldesa de Bo-
gotá, Claudia López. El ente de 
control está evaluando la ac-
ción disciplinaria que interpuso 
el concejal Jorge Colmenares 
del Centro Demócratico, para 
determinar si la dirigente de la 
capital promovió o participó en 
alguna campaña política.

Una posible sanción en con-
tra de Jaime Pumarejo captaría 
bastante la atención a nivel na-
cional, afectando su nombre y 
la confianza de la ciudad en él. 
Según la última encuesta reali-
zada por Invamer, a febrero de 
este año el dirigente ha sido 
calificado como el mejor alcal-
de del país, pero dado el caso 
la Procuraduría falle en contra 
de él, su aprobación general to-
maría un fuerte golpe.

Al momento que lle-
gó a un puesto de 
control, las autori-
dades le solicitaron 
una requisa y le en-

contraron que llevaba una alta 
cantidad de cigarrillos de mari-
huana.

El procedimiento se ejecutó 
en el kilómetro 1 de la carrete-
ra nacional, que comunica al 
norte de La Guajira con el sur, 
en la entrada al corregimiento 
Guayacanal.

Los uniformados en ese lu-
gar detuvieron en flagrancia a 
Carlos Javier Chacón Zambra-
no, de 30 años; después de 
practicarle un registro perso-

nal.
A este ciudadano, los poli-

ciales le encontraron que tenía 
en su poder un total de 90 ci-
garrillos artesanales de mari-
huana, los que llevaba en una 
bolsa plástica.

De acuerdo a las labores 
de vigilancia, el hoy capturado, 
pretendía comercializar la ma-
rihuana por medio de dosis en 
pequeñas cantidades en dife-
rentes sectores de Barrancas.  

Chacón Zambrano fue sor-
prendido por la patrulla de la 
Policía Nacional, cuando se 
desplazaba con el estupefa-
ciente por la mencionada vía en 
la zona rural de ese municipio.

Guayacanal

Carlos Javier Chacón Zambrano, de 30 años.

Jaime Pumarejo recibió por medio de la Procuraduría General de la Nación una denuncia en contra suya por presunta participación en política. 

Caribe

http://www.instagram.com/guajiranews
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Elder Dayán lanzará su
nuevo álbum titulado ‘Para 
ustedes’  en Valledupar

‘Ella va a caer’: lo nuevo del 
artista guajiro AdieR

De origen guajiro y padres antioqueños, AdieR lleva en la san-
gre una mezcla de culturas.

AdieR, el artista de la música fusión.

José Silvestre Dangond junto a su papá Silvestre Dangond.

Por: Paul Bolaño Saurith

Santa Marta
celebrará el Festival 

Vallenato Mar de 
Acordeones

‘El Bebé’ Dangond 
se robó el show 
en concierto de 

su papá Silvestre 
Dangond
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SOCIALES & CULTURA

Ya comenzaron los prepa-
rativos para el lanzamiento del 
nuevo álbum de Elder Dayán y 
Lucas Dangond, que se titulará 
‘Para ustedes’, que tendrá 16 
canciones.

El álbum saldrá el miérco-
les 6 de julio y ese día Elder 
Dayán realizará una ronda de 
medios en  Valledupar.

El sábado 23 de julio será 
el lanzamiento en vivo en el 
parque de la Leyenda en Valle-
dupar con entrada gratis.

Desde ya la expectativa en 
Valledupar es total con este 
gran acontecimiento musical 
del nuevo álbum de Elder Da-
yán y Lucas Dangond que será 
‘Para ustedes’.

‘Ella va a caer’ es el nuevo 
sencillo del artista urbano Adier 
Yafar Gómez Ramírez, AdieR, 
que pondrá a gozar a los propios 
y turistas en la ‘Capital Mundial 
del Vallenato’.

De origen guajiro y padres 
antioqueños, AdieR lleva en la 
sangre una mezcla de culturas 
que permiten explorar y hacer 
combinaciones de sonidos  en-
tre la música urbana, la popular 
y la champeta.

Acaparando la atención del 
público AdieR se proyecta como 

una promesa musical por su 
talento y creatividad logrando 
mostrar su show en importantes 
escenarios alrededor del país e 
internacionalmente.

“Desde pequeño crecí con la 
música de mi entorno iniciando 
a muy corta edad mis demos-
traciones artísticas, las cuales 
he venido desarrollado con dis-
tintos proyectos musicales, per-
mitiéndome encontrar un soni-
do y darle dedicación total a mi 
carrera como solista logrando 
mostrar mi show en importantes 

escenarios alrededor del país”, 
expresó el artista.

Este nuevo sencillo que ha-
bla sobre cómo un hombre debe 
conquistar a una mujer hermosa 
ya se encuentra disponible en 
todas las plataformas digitales y 
podrá ser escuchado por los fa-
náticos de la música fusión.

El artista urbano ha podido 
realizar producciones con uno 
de los más destacados del géne-
ro: Eliot ‘El mago de Oz’, inclusi-
ve fue invitado a la ceremonia de 
los premios Billboard 2020.

José Silvestre ‘el Bebé’ Dan-
gond, hijo menor del reconoci-
do cantante vallenato Silvestre 
Dangond, ha sido blanco de co-
mentarios positivos frente a su 
espontánea y carismática forma 
de acompañar a su padre en la 
tarima.

En el último concierto ofre-
cido por el intérprete de ‘Las 
locuras mías’ en Cajicá, Cundi-
namarca, José Silvestre con una 
puesta en escena muy parecida 
a la de su papá fue ovacionado 
por los cientos de asistentes al 
evento.

“Rubencito haga el papá de 
los pases, el pase del papá”, ex-
presó ‘el Bebé’ Dangond al acor-

deonero Ruben Lanao en plena 
presentación de su padre.

El hijo de Dangond que conti-
nuamente acompaña a su papá 
a sus presentaciones desde que 
nació manifiestan algunos segui-
dores del artista “es el futuro del 
vallenato”.

Otros internautas reconocen 
el apoyo que le ha brindado Sil-
vestre a sus hijos inculcándoles 
el amor por la música y el folclor 
vallenato.

“Así es que está apoyando a 
su hijo. Que haga lo que le gusta 
lo hace bien. Tiene madera pón-
gale la firma Silvestre”, expresó 
un usuario de Instagram.

La ciudad de Santa Marta ce-
lebrará la versión número 26 del 
Festival Vallenato Mar de Acor-
deones, un evento que promue-
ve la ciudad y que reúne a los 
amantes del folclor y la música.

El Festival ‘hijo’ del Festival 
de la Leyenda Vallenata se rea-
lizará del 23 al 26 de junio en 
la ciudad del Caribe y rendirá 
homenaje al cantautor y acor-
deonero Miguel Herrera quien 
en el pasado cosechó éxitos 
como ‘Venceremos’, ‘Ocañerita’, 
‘Payaso’, ‘Nací solo’, entre otros 
temas que lo catapultaron a la 
fama.

Luego de 2 años de virtua-
lidad el Festival Mar de Acor-
deones retomará de manera 
presencial sus presentaciones 
y concursos. El evento hace én-
fasis en las categorías que en-
trarán en competencia en esta 
versión como cantantes catego-
ría abierta, acordeoneros preju-
venil, aficionado y profesional.

“Nunca hemos parado y 
aquí seguimos trayendo folclor 

a nuestra región del Magdalena. 
En la pandemia tuvimos que co-
rrer la fecha por la situación que 
atravesaba el mundo, hoy cuan-
do todo empieza a normalizarse 
volvemos con más fuerza, amor 
y mucha pasión por este proyec-
to que está en nuestro corazón”, 
expresó Clarena Lobo Almanza, 
fundadora del Festival.

Luis Daza Maestre, Javier 
Matta Junior, Mario García, Ca-
milo Carvajal, Yeimmy Arrieta, 
entre otros acordeoneros y can-
tantes profesionales han pasa-
do por las tarimas. El Festival 
es una plataforma de iniciación 
musical para los que se dimen-
sionan como una promesa de 
la música insignia de la región 
Caribe.

http://www.instagram.com/guajiranews
https://chat.whatsapp.com/KARdCLQjHdh2N8Y3V4yvN4
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CIENCIA & TECNOLOGÍA

La investigación para di-
señar fármacos y tratar pato-
logías médicas complicadas 
como las enfermedades car-
diovasculares o el cáncer es 
uno de los campos más pro-
metedores de la medicina, y 
los milirobots son su arma se-
creta.

Del tamaño de la punta de 
un dedo, estos robots pueden 
arrastrarse, girar y nadar en es-
pacios estrechos, investigar el 
funcionamiento interno de un 
organismo o dispensar medi-
camentos, dos aspectos clave 
en su función.

Los ingenieros de la Univer-
sidad de Stanford desarrollan 
milirobots de este tipo y Renee 
Zhao es una de las más cono-
cidas. Actualmente trabaja en 
varios diseños, como el robot 
reptante magnético que se 
abrió paso a través de un estó-
mago y que recientemente fue 
portada de Science Advances. 

Impulsados por campos 
magnéticos -que permiten mo-
verse continuamente, torsio-
narse y cambiar de forma- sus 
robots pueden autoseleccionar 
diferentes estados de locomo-
ción y superar obstáculos en el 
cuerpo. 

Con solo cambiar la fuer-
za y la orientación del campo 
magnético, el equipo de Zhao 
puede hacer que el robot na-
vegue por el cuerpo o que, de 
un solo salto, recorra una dis-

tancia diez veces superior a su 
tamaño.

Además, el accionamiento 
magnético también permite 
controlarlo de manera no inva-
siva y tener un tamaño diminu-
to. 

Hoy, en un artículo publica-
do en Nature Communications, 
Zhao da cuenta de su última 
creación, "el más robusto y 
multifuncional que hemos de-
sarrollado", un milirobot anfi-
bio inalámbrico de origami que 
gira y que puede desplazarse 
con rapidez por las superficies 
resbaladizas e irregulares de 
un órgano y nadar por los flui-
dos corporales, impulsándose 
mientras transporta medica-
mentos líquidos. 

Y a diferencia de las píldo-
ras que se tragan o los líquidos 
que se inyectan, este robot 
retiene el medicamento hasta 
que "llega al objetivo y enton-
ces libera un fármaco de alta 
concentración. Así es como 
nuestro robot consigue la ad-
ministración selectiva de fár-
macos", explica Zhao.

Lo innovador de este robot 
anfibio, según Zhao, es que va 
más allá de los diseños de la 
mayoría de los robots basados 
en el origami (con una forma si-
milar a un acordeón), que solo 
usan su capacidad de plega-
do y extensión para controlar 
cómo el robot se transforma y 
se mueve.

Su robot es mucho más fun-
cional, gracias a una estructura 
única, y menos invasivo para el 
procedimiento médico, ya que 
combina unas características 
geométricas que reducen la re-
sistencia al agua y le ayudan a 
nadar mejor. 

Con la ayuda del Departa-
mento de Medicina de Stan-
ford, el laboratorio de Zhao 
está estudiando cómo mejo-
rar los tratamientos y procedi-
mientos actuales mediante la 
creación de nuevas tecnolo-
gías. 

El objetivo es que sus ro-
bots no solo puedan dispensar 

medicamentos de forma efi-
caz, sino que también puedan 
usarse para transportar instru-
mentos o cámaras dentro del 
cuerpo y ayudar a los médicos 
a examinar a los pacientes. 

El equipo también está tra-
bajando en el uso de imágenes 
de ultrasonido para seguir el 
camino de los robots, elimi-
nando la necesidad de abrir 
órganos.

Aunque no veremos miliro-
bots como el de Zhao en entor-
nos sanitarios reales hasta que 
no estén más desarrollados, su 
robot anfibio es uno de los más 
avanzados.

Actualmente se encuentra 
en las fases de prueba que 
preceden a cualquier ensayo 
en animales vivos anteriores a 
los ensayos clínicos en huma-
nos.

Mientras, el equipo de Zhao 
sigue combinando diversos 
materiales y estructuras inteli-
gentes novedosos en diseños 
únicos que, en última instan-
cia, forman nuevos dispositi-
vos biomédicos. 

También tiene previsto se-
guir reduciendo sus robots 
para avanzar en la investiga-
ción biomédica a microescala. 

Tal como lo anunció la Mi-
nistra Carmen Ligia Valderra-
ma Rojas en la clausura de 
Andicom 2021, el Ministerio 
de las Tecnologías de la Infor-
mación y las Comunicaciones 
(MinTIC) continúa trabajando 
para ofrecer las mejores condi-
ciones de desarrollo de la sos-
TECnibilidad y la conectividad 
en el país.

Por esta razón, se publica 
para comentarios del sector 
y la ciudadanía el proyecto de 
Decreto por el cual se modi-
fica el artículo 2.2.2.4.1 del 
Decreto Único Reglamentario 
del Sector de Tecnologías de 
la Información y las Comunica-
ciones, Decreto 1078 de 2015, 
fundamental para el desarro-
llo de los servicios móviles de 
quinta generación o 5G.

Este proyecto de Decreto 
aumentará los topes vigentes 
definidos para las bandas por 
debajo de los 3.000 MHz (3 
GHz) y definirá una nueva cate-
goría para el espectro en ban-
das entre 3 GHz y 6 GHz, con 

el propósito de habilitar la asig-
nación de la banda de 3.500 
MHz, la cual cuenta con cerca 
de 400 MHz disponibles.

Con base en esto se con-
tinúa avanzando en la imple-
mentación del Plan 5G pu-
blicado por el Ministerio en 
diciembre de 2019. Es impor-
tante destacar que con la ac-
tualización de dichos topes y la 
habilitación para la asignación 
de espectro por encima de los 
3 GHz, inicia una nueva era 
en la asignación de espectro, 

particularmente si se tiene en 
cuenta que todos los desplie-
gues y asignaciones en el país 
se han realizado en bandas in-
feriores a este valor.

Esta actualización de topes 

de espectro se concretó con 
el apoyo técnico de la Agencia 
Nacional del Espectro (ANE), 
teniendo en cuenta las mejo-
res prácticas internacionales, 
previniendo escenarios de aca-

paramiento de este recurso 
escaso, así como las tenencias 
de espectro por operador y las 
prospectivas de asignación en 
el corto y mediano plazo para 
el país.

"El Ministerio TIC continúa 
dando pasos concretos para 
el avance del sector y el desa-
rrollo de nuevas tecnologías, lo 
cual le permitirá al país estar a 
la vanguardia

tecnológica e incentivar a 
todos los sectores producti-
vos con nuevas aplicaciones 
y usos. Con este Decreto tam-
bién se busca beneficiar a los 
usuarios de telecomunicacio-
nes, que demandan cada vez 
más velocidad de descarga", 
manifestó la ministra TIC, Car-
men Ligia Valderrama Rojas.

Los interesados en enviar 
sus comentarios para el pro-
yecto de decreto que actualiza 
los topes de espectro lo podrán 
hacer hasta el 15 de diciembre 
de 2021 al correo proyectos.
normativos.dicom@mintic.gov.
co

Diseñan un robot anfibio que podría cambiar la 
administración de fármacos

MINTIC publica para comentarios el nuevo proyecto 
de Decreto que actualiza los topes de espectro y
habilita la asignación de espectro para 5G

Con este proyecto se busca actualizar los topes de espectro, lo que promueve la certidumbre en la inversión 
en el país, la adecuada planeación por parte de los agentes del sector y habilita futuros procesos de selección 
objetiva en la asignación de espectro radioeléctrico.

Fuente: Efe.

Imagen de un milirobot de origami con propulsión giratoria.

La actualización de los topes de
espectro también incluye la

habilitación para las bandas medias
altas que permite el uso de espectro 

para servicios 5G.
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DEPORTES

El uruguayo fue presentado como nuevo refuerzo de Liverpool y destacó la calidad de los jugadores con 
los que compartirá camerino, entre ellos, el colombiano.

El nuevo DT del seleccionado dio detalles del sistema y estilo de juego que tendrá su equipo a partir de 
septiembre. Quiere un fútbol intenso.

Darwin Gabriel Núñez Ri-
beiro a sus 22 años se convir-
tió en el fichaje más costoso 
en la historia del Liverpool (75 
millones de euros, más 25 en 
variables). Los 47 goles que 
marcó en 84 partidos con Ben-
fica fueron suficientes para 
convencer a Klopp. El técnico 
alemán destacó la llegada del 
uruguayo, quien espera jugar 
pronto junto a jugadores que 
calificó como “monstruos”.

“Me siento muy feliz y muy 
orgulloso obviamente y estoy 
aquí para aportar al equipo. 
Si hago goles o no hago goles, 
siempre quiero esforzarme al 
máximo. Así que esperemos 
que me vaya bien y ganemos 
aún más trofeos de los que ya 
tenemos”, dijo Núñez en en-
trevista con el club.

El uruguayo también es-
pera crecer de la mano del 
técnico alemán. “Es genial 
para cualquier jugador que 
un entrenador pueda mejo-
rarte y pulirte como jugador, y 
creo que Klopp me va a ayu-
dar enormemente. Creo que 
los propios jugadores, como 
Firmino y los otros jugadores 
experimentados, también me 
van a ayudar mucho. Será ge-
nial que Klopp pueda mostrar-

me muchas más cosas”.

Núñez y los “monstruos” 
del ataque

Al delantero le consultaron por 
los compañeros en zona ofen-
siva que tendrá y no ocultó 
su emoción por jugar junto a 
ellos. Además, Klopp senten-

ció que la intención es hacerlo 
crecer. “Ya tenemos maravillo-
sas opciones de ataque y él 
se convierte en parte de eso 
ahora. Así que no hay presión 
sobre él en absoluto. Firma 
por mucho tiempo y tenemos 
la intención de nutrir su talen-
to y verlo crecer”.

Darwin está ansioso por 
entrenar con sus nuevos com-
pañeros. “Muy emocionado. 
Como dije antes, aquí hay al-
gunos de los mejores jugado-
res con grandes cualidades. 
Está Firmino, que es un gran 
jugador; y luego Jota, que es 
otro gran delantero; Luis Díaz, 

Salah. Jugar junto a estos 
‘monstruos’ va a ser algo muy 
especial para mí porque de 
niño sueñas con llegar lejos 
y yo soñaba con poder jugar 
en Europa pero no esperaba 
llegar tan lejos a un gran club 
como Liverpool”.

Néstor Lorenzo es oficial-
mente el nuevo director técnico 
de la Selección Colombia. En su 
presentación ante los medios 
de comunicación habló de la ilu-
sión que le genera asumir este 
nuevo reto después de estar 
año y medio dirigiendo al Mel-
gar de Perú. Una de las primera 
preguntas que le realizaron fue 
sobre el sistema de juego que 
implementará en el equipo. Fue 
directo, no se guardó nada y ex-
plicó lo que quiere.

“En cuanto al sistema, los 
sistemas son flexibles, pero 
partiendo de un 4-3-3 es una 
manera de ocupar bien los es-
pacios de la cancha y a partir 
de ahí se puede variar o flexibi-
lizar de acuerdo al partido”, dijo 
Lorenzo desde la sede deporti-
va de la Federación Colombiana 
de Fútbol.

Más adelante señaló que 
Colombia siempre se ha distin-
guido por el buen juego con la 
pelota en los pies, pero él es-
pera más, quiere añadirle agre-
sividad e intensidad. Esa será 
su fórmula para recuperar a un 
equipo que falló en el objetivo 
de clasificar al Mundial de Qa-
tar 2022.

“Respetar la esencia del fút-
bol colombiano, el buen juego, 
mentalidad ganadora, no sen-
tirse menos que nadie y salir a 
ganar a cualquier lado, con un 

fútbol más agresivo e intenso. 
Tenemos que agregarle eso a 
la esencia del fútbol colombia-
no”, afirmó el DT argentino de 
56 años.

Además añadió que su esti-
lo pueda parecerse al de José 
Pékerman en su mejor momen-
to, pero siendo consciente de 
que “los tiempos cambian”. Ser 

agresivos e intensos marcará la 
diferencia ante cualquier rival. 
El fútbol ofensivo será caracte-
rístico en este nuevo proceso.

Lorenzo buscará línea de 
identidad en todas las 

selecciones
Néstor Lorenzo también mani-
festó que él y su cuerpo técnico 
trabajarán de la mano con los 
entrenadores de las seleccio-
nes juveniles colombianas, ini-
ciando desde la sub 15, pasan-
do por la sub 17 hasta llegar a 
la sub 20. La conexión con Juan 
Carlos Ramírez, Jorge ‘Chamo’ 
Serna y Héctor Cárdenas será 
fundamental en su proyecto.

“La relación va a ser directa, 
lo hemos hablado con el comi-
té, queremos generar una línea 
de identidad del jugador colom-
biano, que tiene que ver con el 
juego, comportamiento. Que el 
de la sub 15 aspire a ser de la 
mayor, que venga con esa idea 
y que se lleve a cabo con uni-
formidad. Vamos a estar muy 
cerca de los técnicos de las 
juveniles. Vamos a trabajar en 
conjunto para potenciar y ayu-
dar a buscar La excelencia en el 
fútbol juvenil”, explicó Lorenzo.

Darwin Núñez, ansioso de jugar con “monstruos” 
como Díaz y Salah

¿A qué jugará la Selección Colombia de Néstor 
Lorenzo?

Ramón Jesurún encabezó la presentación del nuevo director técnico de la Selección Colombia, Néstor Lorenzo.
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El mundo rompe a cualquiera. Muchos se hacen fuertes en 
los sitios rotos. Pero los que no se rompen, mueren.

— Ernest Hemingway
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